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Editorial

Con la llegada de diciembre ponemos 
fin al 2023 y también al semestre en el 
que España ha presidido el Consejo de 

la Unión Europea, pasando en enero el testi-
go a Bélgica. Han sido seis meses de intensa 
actividad política marcada por una crisis eco-
nómica con alta inflación y tipos de interés en 
el mundo y dos conflictos bélicos: la guerra 
entre Rusia y Ucrania abierta desde hace dos 
años y la que se está desarrollando en la franja 
de Gaza entre Israel y Hamas.

En estos seis meses, nuestros ministros han 
mantenido con sus homólogos europeos 
encuentros para impulsar en el seno de la 
Unión políticas de cohesión y protección 
social, de migraciones, de descarbonización 
de la flota o de seguridad alimentaria, entre 
algunas de las materias que afectan a los in-
tereses de los trabajadores del mar y a los 
consumidores.

En el ámbito nacional, acabamos el año con 
el comienzo de una nueva legislatura y la con-

tinuidad de Pedro Sánchez al frente de la pre-
sidencia del Gobierno. El segundo Ejecutivo 
de coalición, de carácter claramente político 
y continuista, tendrá por delante cuatro años 
de intenso trabajo en el que la negociación 
con los distintos grupos parlamentarios será 
más necesaria que nunca. 

La Seguridad Social cuenta con una nueva 
titular, la navarra Elma Saiz que sustituye a 
José Luis Escrivá, quien deja la cartera de In-
clusión, Seguridad Social y Migraciones para 
ser ministro de Transformación Digital. En el 
resto de departamentos con competencias 
marítimas, Luis Planas sigue como ministro 
de Agricultura, Pesca y Alimentación; Diana 
Morant añade a su cartera de Ciencia e Inno-
vación la gestión de Universidades y Oscar 
Puente es el nuevo ministro de Transportes y 
Movilidad Sostenible ocupándose de la Ma-
rina Mercante, la gestión del salvamento y la 
contaminación marina y los puertos del Esta-
do, entre otras materias. 

Fin de la Presidencia Europea
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Reunión de directores

Gestión. La Dirección Provincial del ISM en Barcelona organi-

zó el encuentro de altos cargos de la Entidad que analizaron 

el trabajo realizado. PÁGINA 10

Nuevo 
ejecutivo
Gobierno. Pedro 

Sánchez eligió a 

sus ministros. Elma 

Saiz ocupa la car-

tera de Inclusión, 

Seguridad Social y 

Migraciones. 

PÁGINA 14 
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Jornadas de pesca
Celeiro vuelve a reunir a profesionales y 
representantes de las Administraciones para 
analizar la actualidad del sector.    PÁGINA 6

C107210



diciembre 2023    5

Convenio Marpol

Aniversario. José Julián Suárez, director provincial del ISM 

en Las Palmas, recuerda los 50 años de este tratado que vela 

por océanos sin contaminación. PÁGINA 18

Entrevista

Alta gastronomía. Ángel León, el “chef del mar”, nos invita a 

su restaurante Aponiente y nos revela secretos de su cocina. 

PÁGINA 34

Ciencia ciudadana

Medio ambiente. Todos podemos contribuir al conoci-

miento del cambio climático observando el mar.  PÁGINA 50

Síguenos en: Descárgala en tu smartphone

RevistaMAR.ISM

@ISMrevistamar

https://revistamar.seg-social.es

Y además:
16  Centro Radio Médico Español. 

Los trabajadores del mar ya pueden hacer teleconsulta 
médica  con el ISM desde cualquier dispositivo a bordo.

22  Tribuna. 
Tore Holvik, director del Consejo Regulador de Productos 
del Mar de Noruega en nuestro país, explica los intereses 
comerciales de NORGE en España.

24  Puertos inteligentes 
La competitividad de los puertos a nivel mundial va de la 
mano de inversiones en innovación y nuevas tecnologías.

38  Compra de pescado online 
Los consumidores podemos adquirir pescado por 
internet con todas las garantías de frescura.

42  Información veraz 
PescaEspaña lanza una nueva campaña informativa para 
dar a conocer la pesca de arrastre.

46  Jubilación flexible. 
Algunos modelos de jubilación permiten compaginar el 
cobro de una pensión con una jornada laboral.

54  Capturas históricas 
Manuel Maestro, presidente del Círculo Letras del Mar, 
relata cómo fue la caza de la ballena en España.

56  Fentanilo 
Aunque alivia el dolor, su uso sin control médico es un 
problema de salud pública en muchos países.

58  Cocina a bordo 
Presentamos una deliciosa receta de grill de bacalao con 
crema de trigueros y tartar de tomate.

66  Libro 
El Premio Planeta 2023: “Las hijas de la criada”,  
de Sonsoles Ónega  nos acerca a la industria  
conservera gallega

 no se hace responsable de las opiniones vertidas en los artículos 
y entrevistas publicados. Sólo se considerarán opiniones de MAR las 
suscritas por su director o que aparezcan en forma editorial. Se podrán 
reproducir total o parcialmente los trabajos publicados en MAR citando 
la procedencia y solicitando la autorización de la revista.

Esta revista se edita en papel reciclado, en cumplimiento de la Orden 
PRE/116/2008 del 21 de enero, por la que se publica en Acuerdo del 
Consejo de Ministros por el que se aprueba el Plan de Contratación 
Pública Verde de la Administración General del Estado y sus Organismos 
Públicos y las Entidades Gestoras de la Seguridad Social.
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Pesca

La  Cofradía de Pescadores 
Santiago Apóstol de Celeiro 
y la OPP Puerto de Celeiro 
volvían a erigirse del 23 al 25 

de noviembre como centro de la 
pesca. En esta ocasión la organiza-
ción decidió repetir con 14 ponen-
tes, de los 25 que formaron el pa-
nel de expertos, y que recorrieron 
con sus ponencias todos los palos 
de retos y estrategias que el sector 
debe afrontar de cara al próximo 

año. Comercialización y consumo; 
economía azul, TACs y cuotas, des-
guace de flotas, Política Pesquera 
Común, sostenibilidad y eólica ma-
rina, temas que volvieron a generar 
intensos debates un año más.. 

“Con sentidiño”, esta expresión, 
elegida en 2019 por la Real Acade-
mia Galega, como palabra del año, 
ha sido este año una de las más 
repetidas por los distintos ponen-
tes. “Sentidiño” alude a la capaci-

dad mental de actuar de manera 
razonable y correcta, como desde 
el inicio Juan Manuel Vietes, presi-
dente de la Confederación de Em-
presarios de Galicia, pedía ante la 
necesidad de encontrar un equili-
brio entre todos los elementos 
que juegan un papel en la protec-
ción de los ecosistemas marinos, 
que viene a resumirse en la pro-
porcionalidad entre la viabilidad y 
la rentabilidad.

Equilibrio entre
rentabilidad  
y viabilidad

JORNADAS TÉCNICAS DE CELEIRO XXVII

Como los buenos vinos, con el paso de los años las Jornadas envejecen 
muy bien, creciendo y reuniendo cada vez a más y mejores expertos. Un 
total de 480 participaciones registrados, el 38% de forma virtual a través 
de la retransmisión en directo, indica que el grueso de participantes, 
profesionales del sector en su mayoría, optan por acudir y aprovechar la 
opción del contacto (networking) que ofrecen este tipo de eventos.



Otra de las grandes preocupa-
ciones mostradas fue la caída pro-
gresiva del consumo de pescado 
en los hogares. Roberto Alonso, 
secretario general de Anfaco, re-
comendaba la vuelta a las grandes 
campañas de fomento del consu-
mo de pescado y dejar de secto-
rializar las respuestas, ya que al 
perder la rutina de comer pescado 
perjudica a todo el sector. El pes-
cado está siendo desplazado de 
la cesta de la compra y el motivo 
no es únicamente el precio sino 
la costumbre. La clave es apelar a 
la salud y conseguir la bajada del 
IVA para que llegue a más hoga-
res. Una bajada que según Luis 
Bustos, subdirector de Fedepesa, 
ofrecería un mensaje importantí-
simo de apoyo del Gobierno a las 
bondades de consumir al menos 

tres veces a la semana productos 
del mar. La alimentación saludable 
pasa por una fiscalidad saludable.

La periodista y responsable de 
comunicación de AZTI Irantzu 
Zubiaur habló de la necesidad de 
adaptarse a las nuevas maneras 
de comunicar para llegar a los 
consumidores más jóvenes y fo-
mentar el consumo de productos 
del mar entre los más jóvenes. En 
una línea similar a la defendida 
por Javier Garat, secretario de Ce-
pesca, quien volvía a hacer cam-
paña por la comunicación en po-
sitivo que derribe los falsos mitos 
en la pesca.

La gestión integrada también ha 
sido en estas jornadas otra de las 
expresiones más escuchadas. El 
primero en ponerla sobre la mesa 
era el director del Observatorio del 
Litoral de la Universidad de A Co-
ruña con motivo del recurso ante 
el Tribunal Constitucional de la Ley 
gallega del litoral. La gestión inte-
grada hace referencia a un gobier-
no colaborativo de las zonas coste-
ras entre sector público y privado, 
que engloba tanto tierra como 
mar, un modelo de gestión que 

surge en Estados Unidos y que ha 
dado muy buenos resultados.

El economista Fernando Gonzá-
lez Laxe, quien fuera también pre-
sidente de la Xunta, adelantó un 
concepto interesante como es el 
de la territorialidad en el mar . “El 
mayor problema de una empresa 
pesquera es el espacio, no puede 
comprar ni arrendar, y cada nueva 
ley regula o se apropia de su lugar 
de trabajo” de ahí la necesidad de 
crear ese ordenamiento colabo-
rativo de gestión integrada. Laxe 
animaba al sector a ser ambicioso, 
resistir y sobre todo no enviar al 
desguace sus barcos.

José Ignacio Villar, jefe de Sosteni-
bilidad del Puerto de Vigo, exponía 
un novedoso modelo de creación 
de ecosistemas portuarios para 
desarrollar puertos rentables y sos-
tenibles. A modo de ejemplo, Vigo 
ha logrado disminuir el 93% de la 
huella de carbono en los últimos 
cinco años. “Si nuestros números son 
rojos a final de año la sostenibilidad 
no vale para nada”, comentaba.

Desde el Ministerio de Agricul-
tura, Pesca y Alimentación, Héctor 
Villa, subdirector de Caladero Na-
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Lleno absoluto en la sala. 
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cional, avanzaba que 2024, en lí-
neas generales, será de estabilidad 
relativa en cuanto a TACs y cuotas, 
con subidas para algunas especies. 
En el otro lado de la balanza el ju-
rel con una posible prórroga de la 
prohibición de pesca salvo para 
capturas accesorias.

Oihane Cabezas, investigadora 
de Azti, ofrecía ejemplos de dife-
rentes opciones de descarboni-
zación en el sector pesquero, po-
niendo como base la necesidad 
de realizar auditorías energéticas 
dado el enorme rango de solucio-
nes aplicables.

La eurodiputada socialista Clara 
Aguilera, en su ponencia sobre el 
nuevo Reglamento de Control de 
la pesca, hacía hincapié en las dis-
tintas fechas para ir implantando 
las modificaciones exigidas a la flo-
ta por la Unión Europea.

Iván López, presidente de Alian-
za Europea de la Pesca, animaba a 
apoyar en las próximas elecciones 
europeas de junio de 2024 a quien 
defienda la pesca en su programa.

La última ponencia corría a cargo 
de José Manuel González, científico 
del IEO, en defensa de la necesidad 
de que Reglamento de Control in-
cluya datos que afinen sobre la su-
perficie de zonas a proteger y que 
eviten errores como los cometidos 
por Bruselas con el cierre de 87 zo-
nas vulnerables a la pesca de fondo.

La clausura de las Jornadas corrió 
a cargo del conselleiro do Mar de 
la Xunta de Galicia, Alfonso Villares 
y concluyó con la entrega de la in-
signia de oro de la Confederación 
de Empresarios de Lugo, a la Co-
fradía de Pescadores por su primer 
siglo de vida.

¿Cómo explicar a una persona 
ajena a la pesca qué es una 
cofradía de pescadores a dife-
rencia de otras organizaciones?
Soy constructivo y opino que 
todas las organizaciones, y aso-
ciaciones pesqueras existentes, 
llámense cofradías, OPPs, agru-
paciones, cooperativas, federa-
ciones, agencias y demás entes, 
son válidas siempre y cuando, 
dentro de sus competencias, su 
rol sea útil para favorecer los in-
tereses del sector pesquero. Creo 
que la larga trayectoria existen-
cial de las Cofradías habla por sí 
sola, son su mejor aval, y se pue-

de afirmar en este sentido que a 
nivel organizativo actualmente 
son la mejor fórmula represen-
tativa de la pesca artesanal de 
bajura y marisqueo en nuestro 
país. Son unas organizaciones 
perfectamente vertebradas a 
través de sus Federaciones; so-
brevivir en el tiempo superando 
los avatares y corrientes políticas, 
-a veces adversas-, imperantes en 
cada época es un logro que no 
está al alcance de todos. Aun así, 
de todos es sabido, -pues consti-
tuye un clamor popular-, que las 
Cofradías de Pescadores españo-
las tienen una anhelada e históri-

Máximo Díaz 
Secretario de la Cofradía de Celeiro

“La larga trayectoria existencial de 
las Cofradías habla por sí sola”
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ca demanda con la Unión Europea 
para que ésta las equipare con las 
OPPs, y puedan ser entidades sus-
ceptibles de optar a los fondos es-
tructurales en las mismas condicio-
nes. Es un tema que lleva mucho 
tiempo enquistado. En su día, en la 
década de 1990, la Comisión creó e 
introdujo la figura de las OPP como 
una medida para mejorar la ges-
tión y sostenibilidad de la industria 
pesquera. Lanzaron ese mensaje 
en base al ejercicio de una pesca 
sostenible y responsable, pero eso 
mismo es lo que siempre vinieron 
haciendo las Cofradías. 

Las Cofradías en España funcio-
nan como entidades de economía 
social, componente que las hace 
diferentes, y sin ánimo de lucro, 
realizando múltiples tareas a favor 
del interés pesquero. En los últimos 
tiempos se va avanzando, pero es 
preciso conseguir, de una vez por 
todas, eliminar esa discriminación 
que sufren a nivel europeo.

La Cofradía de Celeiro cumple cien 
años ¿qué deberían hacer las co-
fradías para seguir acompañando 
al sector otros cien años más? 
Muy buena pregunta, pero com-
pleja de responder. En mi modesta 
opinión creo que una de las ma-
yores virtudes que demostraron 
estos entes es su resiliencia, y su 
capacidad de reinvención para so-
brevivir en el tiempo y seguir sien-
do útiles.  ¿Por qué no van a poder 
seguir existiendo otros cien años?, 
ante todo lo importante, si quie-
ren perdurar en el tiempo, es que 
sigan demostrando esa capacidad 

de adaptación a los tiempos impe-
rantes en cada momento, deben 
saber evolucionar, y no estancar-
se. Hay muchas cosas que mejorar, 
pero lo importante es que sigan 
siendo útiles a los intereses de la 
comunidad pescadora a la que re-
presentan. 

Considero que quizás hay una 
excesiva atomización territorial, 
-casi doscientas cofradías en el 
litoral español-, pero aun así su-
pongo que para asegurar su su-
pervivencia estas organizaciones 
precisan progresar, desarrollarse e 
ir modernizándose en base a im-
plementar nuevas estrategias, e in-
cluso pensar en diversificar activi-
dades más allá incluso de la propia 
pesca: desarrollo de pescaturismo, 
ecoturismo, educación ambiental, 
promoción de productos locales, 
adopción de prácticas sosteni-
bles, programas de capacitación 
y tecnificación, colaboración con 
instituciones gubernamentales y 
académicas, y sobre todo adoptar 
tecnologías que mejoren la efi-
ciencia y la sostenibilidad de sus 
operaciones.

Su faceta colaboradora con las 
administraciones es importante 
para poder velar por los intereses 
de la comunidad pesquera; deben 
ir integrando la tecnología en sus 
procesos de gestión y comerciali-
zación y mejorar la cualificación de 
sus planteles.

Se trata de “evolucionar o morir”. 
Hay que ser optimistas, y desde 
luego si se reconoce su relevante 
papel a nivel comunitario, será un 
gran paso en su afianzamiento.

¿Cómo se consigue llevar 27 años 
organizando unas jornadas con 
tanta relevancia? 
Organizar un foro de estas carac-
terísticas tiene detrás una ardua 
labor de diseño previo, planifi-
cación y dedicación, pero al final 
todo se reduce a “trabajo y esfuer-
zo”. Supongo que ser un simposio 
referencial no es casualidad y eso 
nos anima a seguir con la ilusión 
de seguir organizando el evento 
sin más pretensión que ser útiles 
para divulgar y difundir la realidad 
pesquera. 

Organizativamente no solemos 
marcarnos objetivos concretos, tra-
zamos una hoja de ruta, y siempre 
tratamos de adaptarnos a la actuali-
dad que manda en cada momento. 

Estamos involucrados y com-
prometidos directamente con la 
problemática sectorial y tratamos 
de fomentar una participación de 
todos los actores y eslabones de la 
cadena pesquera a los que anima-
mos a analizar, debatir y compartir 
experiencias y conocimientos. Des-
de luego optar por unos contenidos 
relevantes y atractivos es algo fun-
damental, como lo es la selección 
de los especialistas y ponentes. 

Otros aspectos importantes a te-
ner en cuenta en este tipo de foros 
son la promoción y divulgación 
del evento, así como la implemen-
tación de las nuevas tecnologías, 
ampliando sustancialmente el au-
ditorio gracias a la retransmisión 
on-line vía internet.  

TEXTO Y FOTOS

PATRICIA ROMERO ALONSO
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La Dirección Provincial del ISM en Barcelona 
se encargó de organizar la reunión de 
directores de la Entidad donde los máximos 
responsables de cada área hicieron balance 
de la gestión realizada durante el año. El 
entonces secretario de Estado de Seguridad 
y Pensiones en funciones, Borja Suárez, 
agradeció a los asistentes el trabajo que el ISM 
ha desarrollado en la pasada legislatura.

El encuentro, que tuvo lu-
gar pocos días antes de la 
investidura de Pedro Sán-
chez como presidente del 

Gobierno y del nombramiento 
de Elma Saiz como nueva minis-
tra de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, se inició bajo un 
clima de incertidumbre con la in-
tervención por videoconferencia 
del entonces secretario de Esta-
do de Seguridad Social y Pensio-
nes en funciones, Borja Suárez. 
“En estos momentos en los que 

REUNIÓN DE DIRECTORES PROVINCIALES EN BARCELONA

Más fuerza laboral
Balance de fin de año

El equipo directivo del ISM posando con Barcelona como telón de fondo.
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se cierra una etapa y se abre otra 
nueva quiero reconocer el mag-
nífico trabajo que hacéis. Desde 
2020 nos hemos visto obligados 
a sacar lo mejor de nosotros para 
hacer frente a una situación ex-
cepcional, sin precedentes, con 
una plantilla mermada y enveje-
cida que ha llevado al conjunto 
de la organización, y también al 
ISM, a una situación complicada 
que afortunadamente ha empe-
zado a cambiar. Hemos superado 
el momento más crítico y la oferta 
de empleo público para 2023 va 
a permitir un reparto, razonable-
mente generoso de efectivos que 
abre un período distinto. Vamos a 
contar con el personal necesario 
para recuperar los rasgos distinti-
vos de nuestra Seguridad Social: 
la excelencia en la gestión y en la 
atención al público”, dijo.

Borja Suárez además mostró su 
orgullo por haber trabajado en lo 
que llamó “el mejor ejemplo de soli-
daridad”, y se felicitó por el alto gra-
do de digitalización y la alta capaci-
dad que demostraba la Seguridad 
Social en la gestión de su actividad, 
lo que augura mejores tiempos. 
Terminó su intervención diciendo 
que, “a lo largo de la pasada legis-
latura se ha avanzado mucho en el 
texto y en la sensibilización de lo 
que podría ser una nueva estructu-
ra de la organización, que posible-
mente se culminará en la próxima 
legislatura”.

REFORZAR ESTRUCTURAS
Elena Martínez-Carqués, directora 
del ISM, agradeció a los responsa-
bles de la Dirección Provincial de 
Barcelona los esfuerzos realizados 

para organizar el encuentro en 
una ciudad que “me hacía especial 
ilusión, porque nunca antes se ha-
bía hecho aquí”. Tras dar la bienve-
nida a las nuevas incorporaciones 
al organismo, matizó las palabras 
del secretario de Estado explican-
do que la posible creación futura 
de la Agencia Única abre un inten-
so período de trabajo.

Seguidamente detalló una de las 
prioridades de su gestión: reforzar 

la estructura del ISM con más per-
sonal. “Partimos en desventaja res-
pecto a otras Entidades. Estamos 
dotándonos de nuevos niveles e in-
corporando a gente joven. Hemos 
empezado por Servicios Centrales 
y la idea es que, por fases, vayamos 
incorporando a más funcionarios 
en las direcciones provinciales”. Ya 
se ha hecho en los centros nacio-
nales de formación que tienen, a 
juicio de Martínez Carqués, que ser 
“referentes e independientes en su 
gestión”; de ahí la importancia de 
reforzar su estructura. Para ellos 
se han creado 11 plazas y se está 
estudiando la posibilidad de hacer 
una reforma integral del centro de 
Bamio para modernizar sus instala-
ciones y equipos. 

También se ha incorporado a un 
letrado específico del ISM en A Co-
ruña y Vigo y se estudiará si esta fi-
gura es necesaria en otras direccio-
nes provinciales. El siguiente paso 
será reforzar las estructuras de las 
direcciones provinciales para do-
tarlas de más personal, según sus 

Borja Suárez inauguró las jornadas con una intervención por videoconferencia.

Borja Suárez 
agradeció a 

los asistentes 
el trabajo 

realizado durante 
la pandemia 

anunciando que el 
ISM contará con 

más personal
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necesidades. “Intentaremos hacer-
lo lo más rápido posible porque, 
desde el año 2009, hemos perdi-
do un 17% de nuestra plantilla. 
La buena noticia es que en 2023 
hemos ganado efectivos todos los 
meses, rompiendo la tendencia 
descendente y ganamos trabaja-
dores por primera vez (+6% desde 
enero), gracias a la incorporación 
de interinos y funcionarios”, explicó 
la directora del ISM.

Algo parecido ocurre en los bu-
ques hospitales, en el centro radio 
médico español y en los departa-
mentos de Sanidad Marítima. Mu-
chos de sus trabajadores se jubila-
rán pronto y urge la contratación 
de personal. “En las próximas se-
lecciones de sanitarios se estudia-
rán las condiciones laborales del 
colectivo para mejorarlas y que les 
sea atractivo trabajar con nosotros”, 
dijo Martínez Carqués.

El plan estratégico del ISM in-
cluye también mantener el diseño 
de atención pública de la Entidad, 
tanto presencialmente como  a 

través de otros canales. “Hemos 
sido siempre un ejemplo de aten-
ción y no me gustaría ir para atrás”, 
dijo. Para ello se reforzarán todas 
las delegaciones y, especialmente, 
las direcciones locales, dotándolas 
de competencias e incorporando 
personal interino para que sean 
“puntos de apoyo a la gestión de 
las direcciones provinciales”.

Para mejorar esta atención se va a 
instalar una nueva aplicación SIGE. 
que permitirá conocer las caracte-
rísticas de las personas a las que se 
atiende, el tipo de atención que re-

ciben, el tiempo que se les dedica 
o los temas que se tratan. Además, 
en los puestos de atención al pú-
blico se mostrarán los servicios del 
ISM más demandados, para llevar-
les directamente a ellos y, a través 
de un enlace, al resto. También se 
han mejorado y unificado las locu-
ciones de atención telefónica de 
todo el ISM.

Elena Martínez Carqués pidió 
a los directores provinciales que 
controlaran los tiempos de las ci-
tas, “manteniendo el porcentaje 
de 86% de las citas en los cinco 
primeros días”, así como los de 
trámite. “Siempre hemos sido un 
ejemplo y tenemos que seguir 
siéndolo”, señaló. Además, se se-
guirá fomentando el proceso de 
digitalización en la gestión.

Respecto al área sanitaria, se 
refirió a la adaptación tecnológi-
ca que se ha hecho en el Centro 
Radio Médico Español para que 
todos los barcos que utilicen dis-
positivos para hacer teleconsultas 
con hopitales privados puedan 

 1  La directora del ISM, Elena Martínez Carqués.                        2  Covadonga Jiménez, durante su intervención.

1 2

Los próximos 
meses serán de 
intensa actividad 

en la gestión de la 
Seguridad Social y 
también en el ISM
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también contactar con los mé-
dicos del ISM y anunció que se 
está estudiando la posibilidad de 
dotar a los buques hospitales de 
nuevos usos como poder ofrecer 
cursos de formación a bordo o 
participar en estudios medioam-
bientales.

MAYOR VISIBILIDAD
Otro de los puntos incluidos en el 
plan de gestión del organismo es 
dar mayor visibilidad a la Entidad. 
En este sentido, Martínez Carqués 
señaló la importancia de estar pre-
sentes en ferias o que se realicen 
visitas a los buques hospitales en 
períodos intermareas.

Como muestra de esa mayor 
visibilidad, la directora del ISM 
se felicitó por el premio a la In-
novación en la Gestión que nos 
ha concedido Administraciones 
Públicas y por el reconocimiento 
al Juan de la Cosa que ha hecho 
la Cofradía de Pescadores de San-
toña. También informó de que se 
espera el fallo del premio de la 

Asociación Internacional de Se-
guridad Social y que, a través de 
esta Asociación, vamos a acudir 
al Congreso Mundial de la Segu-
ridad Social de Sidney (Australia), 
con un póster digital presentan-
do a nuestros barcos.

Finalmente, apeló a la comuni-
cación como instrumento para dar 
visibilidad al ISM, intensificando 
los contactos para conocer inter-
namente el trabajo que se realiza 
en las direcciones provinciales, e 

incrementando su difusión externa 
a través de las redes sociales y la re-
vista MAR.

Las intervenciones de la subdi-
rectora general de Seguridad So-
cial de los Trabajadores del Mar, 
del subdirector general de Acción 
Social Marítima, y del resto de altos 
cargos del ISM reforzaron los asun-
tos tratados por la directora.

Por su parte, Carlos Escudero, 
gerente de Informática de la Se-
guridad Social, calificó el grado 
de digitalización del ISM de me-
dio y heterogéneo porque, “hay 
partes de los procesos que no es-
tán automatizados, algo que tam-
bién ocurre en otras Entidades de 
la Seguridad Social”, dijo.

La llegada al organismo de las di-
rectoras de Illes Balears y Vilagarcía 
y la despedida por jubilación del 
director de Cartagena y de la direc-
tora de Barcelona pusieron la nota 
emotiva al encuentro. 

TEXTO Y FOTOS

ANA DIAZ

 3  José Mª Pérez Toribio habló de programas formativos.           4  El director del ISM en Cartagena se jubilará pronto.
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Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones

El nuevo ejecutivo de Pedro Sánchez mantendrá los 22 ministerios de la 
anterior legislatura, un mandato, que según él mismo reconoció, tendrá un 
“alto perfil político” para “priorizar el diálogo” y “dotar de estabilidad” a la 
legislatura. La navarra Elma Saiz sustituirá a José Luis Escrivá al frente del 
Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones.

Cambios en Seguridad SocialCambios en Seguridad Social
ELMA SAIZ, NUEVA MINISTRA

Junto a Pedro Sánchez perma-
necen 13 ministros que darán 
continuidad a su proyecto, 

aunque algunas de las carteras 
han sido modificadas mediante la 
incorporación o transferencia de 
competencias. Entre los que repi-
ten se encuentran, entre otros, Luis 
Planas al frente del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación y 
Yolanda Díaz como vicepresidenta 
segunda y ministra de Trabajo.

En el apartado de los recién lle-
gados figuran Ana Redondo que 
estará al frente de Igualdad; Óscar 
Puente como ministro de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible; Ángel 
Víctor Torres que dirigirá la Política 
Territorial y Memoria Democrática; 
Jordi Hereu como nuevo ministro 
de Industria y Elma Saiz, que asume 
la cartera de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones.

Mónica García estará al frente 

de Sanidad; Ernest Urtasun dirigirá 
Cultura; Pablo Bustinduy es el nue-
vo ministro de Derechos Sociales, 
Consumo y Agenda 2030 y Sira 
Rego asumirá el ministerio de nue-
va creación de Juventud e Infancia.

Doce mujeres y diez hombres 
acompañarán a Pedro Sánchez en 
esta nueva singladura.

Elma Saiz Delgado ejercía de por-
tavoz socialista en el Ayuntamiento 
de Pamplona; en la anterior legisla-



diciembre 2023    15

tura había dirigido la Consejería de 
Economía y Hacienda. 

Nacida en Pamplona, Elma Saiz 
es madre de dos hijos. Cuenta con 
una licenciatura en Derecho y un 
máster en Asesoría Fiscal. 

En su haber político está haber 
estado al frente de la Delegación 
del Gobierno en Navarra desde 
2008 a 2012. También tiene expe-
riencia como docente en diferen-
tes escuelas jurídicas y de asesora-
miento fiscal y tributario.

Sus colaboradores destacan su 
perfil negociador y dialogante, 
como demostró a la hora de sumar 
consensos en la aprobación de los 
presupuestos forales.

En la toma de posesión resaltó 
la importancia de este Ministerio 
“para hacer una política útil, de la 
que cambia la vida de las personas” 
y seguir avanzando en una socie-
dad inclusiva y cohesionada.

Otro de los departamentos cuya 
gestión está intrínsecamente liga-
da al Instituto Social de la Marina 
es el Ministerio de Transporte y Mo-
vilidad Sostenible, una cartera que 
pierde las competencias de Vivien-
da y Agenda Urbana. Óscar Puente, 
ex alcalde de Valladolid, estará al 
frente de este ministerio que abar-
ca la gestión de Puertos del Estado 
y Marina Mercante.

Óscar Puente es padre de dos hi-
jas, tiene una licenciatura en Dere-
cho por la Universidad de Vallado-
lid y es letrado en ejercicio desde 
el año 1995. En los ocho años que 
ejerció como alcalde de Valladolid 
realizó una fuerte apuesta por la 
descarbonización. 
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ISM

Desde el inicio de su funcionamiento, el 1 de mayo de 1979, el Centro Radio 
Médico Español (CRME) del Instituto Social de la Marina ha destacado como 
centro pionero en la asistencia sanitaria a distancia en España.

Faro de asistencia Faro de asistencia 
sanitaria a distanciasanitaria a distancia

CENTRO RADIO MÉDICO ESPAÑOL 

Ubicado en la calle Génova 
de Madrid, el Centro Ra-
dio Médico Español pres-

ta asistencia las 24 horas de los 
365 días del año, siendo el centro 
de referencia en atención de las 
urgencias médicas ocurridas en 
alta mar mediante lo que ante-
riormente se conocía como con-

sulta radio-médica y hoy se llama 
“teleconsulta”. Su labor ha sido re-
conocida con múltiples premios 
y distinciones por su contribu-
ción a la protección de la salud 
de los trabajadores del mar.

Desde el Centro se atiende gra-
tuitamente a cualquier tripulante 
embarcado que lo solicite, inde-

pendientemente de su naciona-
lidad, la bandera del barco en el 
que navega o la zona en la que 
se encuentre.

Las condiciones desafiantes a 
las que se enfrentan los trabaja-
dores del mar, como aislamiento, 
peligrosidad del trabajo y falta de 
personal sanitario a bordo hacen 

El CRME se ha dotado de tecnología puntera para servir mejor a los usuarios.
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que la labor realizada por los facul-
tativos especializados en el ámbi-
to marino del CRME sea esencial 
para garantizar la salud de estos 
profesionales. 

TELECONSULTA
Lo que hace unos años parecía 
prácticamente imposible en mate-
ria de comunicaciones para pres-
tar asistencia sanitaria, es hoy una 
realidad. El uso de la tecnología ha 
ido evolucionando, pasando de la 
comunicación por radiotelefonía a 
la tecnología satelital y de ésta al 
uso de nuevas técnicas de la infor-
mación y la comunicación, como 
es la teleconsulta.

Con el objetivo de establecer 
la comunicación por videoconfe-
rencia, entre el CRME y los barcos 
que disponen de dispositivos con 
equipamiento para examen mé-
dico avanzado, se ha habilitado 
una “sala de comunicación” en la 
que, a través de un sencillo enlace 
y previa coordinación con el mé-
dico de guardia, es posible efec-
tuar la consulta. Este soporte tec-
nológico favorece el intercambio 
rápido de información sanitaria 
con los pacientes directamente, 
pese a las grandes distancias en 
las que se encuentran faenando, 
eliminando barreras geográficas 
y garantizando la privacidad y la 
confidencialidad. 

La posibilidad de nuestros fa-
cultativos para acceder a los his-
toriales médicos informatizados 
y unificados, respalda la labor del 
médico del CRME. Cuentan ade-
más con el apoyo de la formación 

sanitaria que reciben los trabaja-
dores del mar y más específica-
mente los responsables sanitarios 
a bordo, el botiquín reglamentario 
y la Guía Sanitaria a Bordo: ele-
mentos fundamentales para brin-
dar una atención eficaz.

Una adecuada evaluación de la 
gravedad de las afecciones a bor-
do facilita la orientación diagnós-
tica y su seguimiento, evitando 
evacuaciones innecesarias, redu-
ciendo costes y garantizando la 
continuidad de las operaciones. 
Y si al final la gravedad del caso o 
la imposibilidad de tratar al tripu-
lante a bordo hace necesaria su 
evacuación, la coordinación con 
otras entidades como la Sociedad 
de Salvamento y Seguridad Marí-
tima (Sasemar) garantiza que ésta 
se realice siempre en las mejores 
condiciones que la situación clíni-
ca requiera.

En sus 44 años de funcionamien-
to, en el Centro Radio Médico se 
han realizado más de 140.000 con-

sultas y atendido a más de 44.000 
pacientes. Las enfermedades del 
sistema osteomuscular y trauma-
tismos derivados del propio traba-
jo en el mar son las consultas más 
habituales, así como otras afeccio-
nes comunes como enfermeda-
des infecciosas, de la piel, digesti-
vas o respiratorias.

Del total de casos atendidos 
hasta octubre de 2023, el 79,54% 
fueron enfermedades y el 20,09% 
restante, accidentes. La dureza de 
las condiciones de vida y trabajo a 
bordo, la peligrosidad de los apa-
rejos y las maniobras del buque o 
las prolongadas jornadas laborales 
influyen en el número de sinies-
tros. La mayoría de las llamadas y 
casos atendidos se da entre abril 
y septiembre, los meses de mayor 
actividad de nuestra flota. Aproxi-
madamente el 85% de los casos 
se atienden en el barco por los 
responsables sanitarios, utilizando 
los medicamentos y el material 
disponible en el botiquín precep-
tivo a bordo, y evolucionan satis-
factoriamente.

El CRME se erige como un faro 
de asistencia sanitaria a distancia 
con nuevas tecnologías, brindan-
do protección y cuidado a quienes 
enfrentan los desafíos de la vida en 
el mar. Las pruebas con los nuevos 
equipos realizadas, tanto en tierra 
como en mar, han resultado posi-
tivas; por lo que desde cualquier 
dispositivo se puede consultar a 
los médicos del ISM. 

SUBDIRECCIÓN GENERAL  

DE ACCIÓN SOCIAL MARÍTIMA

Los equipos del 
Centro Radio 

Médico Español 
son compatibles 

con cualquier 
dispositivo de 

comunicación que 
tengan los barcos 

 



18    MAR 640

Marina Mercante

La actividad de los buques genera gran cantidad de residuos, residuos 
oleosos, que provienen de las operaciones de máquinas de los barcos, 
de sustancias peligrosas que se transportan, de las aguas de los baños, 
urinarios, de las basuras que se generan en los barcos… Además, los 
buques sufren abordajes, averías o varadas que suponen un peligro para 
el medioambiente marino y la salud de las personas.  

50años
de MARPOL
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El Convenio internacional para 
prevenir la contaminación por los 
buques, conocido universalmen-
te como MARPOL, que este mes 

cumple 50 años, es la norma de referen-
cia en la contaminación marítima y de 
la que han emanado gran cantidad de 
normas internacionales y nacionales. 

Durante estos 50 años el MARPOL ha 
sido un Convenio “vivo” que ha cam-
biado y se ha enmendado en función 
de las necesidades y de los aconteci-
mientos marítimos y medioambien-
tales. Esta normativa recoge las reglas 
para prevenir la contaminación deri-
vada de las operaciones habituales de 
los barcos, bien de incidentes o acci-
dentes de estos. Además, el MARPOL 
recoge medidas para disminuir la con-
taminación atmosférica y aumentar la 
eficiencia energética de los buques.

Su origen está en los años 70, fecha 
en la que diferentes desastres ecoló-
gicos hicieron que la comunidad in-
ternacional y marítima demandara la 
necesidad  de regular a nivel mundial 
ciertos aspectos de los buques para 
evitar o reducir las contaminaciones: 
en 1960 el petrolero “Sinclarir Patrolo-
re” en Brasil derramó 66.550 toneladas 
de petróleo, el Torrey Canyon (Bretaña, 
1967) naufragó derramando más de 
123.000 toneladas de petróleo, el Ur-
quiola (Galicia, 1976), más de 100.000 
toneladas acabaron en el mar después 
de que el barco quedara encallado y 
posteriormente se prendiera fuego, 
el Olympic Braveary (Francia, 1976), al 
partirse en dos su casco, descargó más 
de 250.000 toneladas de petróleo.

El desastre ecológico producido por 
el Torrey Canyon hizo que la Organi-
zación Marítima Internacional (OMI) 
convocará un periodo de sesiones 
extraordinarias del Consejo, para esta-
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blecer un plan de acción que luego 
se reflejaría en diversas enmiendas 
del Convenio OILPOl (predecesor 
del MARPOL). 

En 1969 la Asamblea de la OMI 
convoca una conferencia para la 
elaboración de un nuevo Con-
venio, MARPOL. En 1973, la OMI 
aprueba el Convenio, que poste-
riormente ha sido enmendado por 
los Protocolos de 1978 y 1997.

El Convenio consta de dos Pro-
tocolos y de seis Anexos Técnicos 
con una serie de reglas que se mo-
difican y de las que a su vez salen 
nuevas Resoluciones. 

El Protocolo de 1973 consta de 20 
artículos:
  Obligaciones Generales en Virtud 
del Convenio (Art. 1): El compro-
miso de cumplimiento.
  Definiciones (Art. 2): Descripción 
de los términos que van a ser uti-
lizados en el mismo: Sustancia 
perjudicial, descarga, buque.

  Ámbito de Aplicación (Art. 3): 
Aquellos buques con pabellón 
de uno de los países firmantes o 
aquellos buques que a pesar de 

enarbolar un pabellón de un país 
no firmante operen bajo autori-
dad de un país firmante.
  Transgresiones (Art. 4): Se expli-
can las vías para sancionar cual-
quier incumplimiento.
  Certificados y Reglas Especiales 
sobre Inspecciones del Buque 
(Art. 5): Normas generales para la 
expedición de Certificados y so-
bre la inspección que asiste a los 
Estados firmantes.
  Detención de Transgresiones del 
Convenio y Cumplimiento de 
éste (Art. 6). 

  Demoras innecesarias a los buques 
(Art. 7): Se establece el compromi-

so de no causar retrasos innecesa-
rias a los buques con motivo de las 
inspecciones o investigaciones de 
posibles transgresiones.
  Cuestiones Generales (Art. 8 has-
ta el Art. 20): Argumentario rela-
cionado con el cumplimiento del 
Convenio.

El protocolo de 1978 amplía las 
normas del protocolo anterior me-
diante 9 artículos.

La ratificación del MARPOL 73/78 
implica la aceptación de los proto-
colos y de los anexos I y II. Los ane-
xos III, IV, V y VI pueden ser acepta-
dos de forma voluntaria por cada 
Estado, con la ratificación indepen-
diente, así la entrada en vigor de 
los protocolos y anexos varía.

Anexo I: Reglas para Prevenir la 
Contaminación por Hidrocarburos. 
Este anexo contiene 9 Capítulos 
con 43 Reglas y tiene también 3 
apéndices. En este anexo se trata 
la prevención de la contaminación 
por hidrocarburos tanto si proviene 
de derrames como de operaciones.  
Muy importante fue la obligación 
del doble casco para los petroleros 
nuevos a partir de 1992 y del calen-
dario progresivo para los existentes.

Anexo II: Reglas para Prevenir la 
Contaminación por Sustancias No-
civas Líquidas Transportadas a Gra-
nel, con 8 Capítulos y 18 Reglas. El 
anexo II contiene también 7 Apén-
dices, este anexo recoge los crite-
rios relativos a las descargas y la pre-
vención de la contaminación por 
sustancias nocivas líquidas trans-
portadas a granel. Estas sustancias 
nocivas son unas 250 y se clasifican 
en 4 categorías en función de su 

Planta de tratamiento de aguas sucias del buque hospital Esperanza del Mar.

Una serie de 
desastres 

ecológicos en los 
años 70 motivaron 

la creación de 
una legislación 
internacional
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peligrosidad para el medio marino y 
para la salud.
Anexo III: Reglas para prevenir la 
contaminación por sustancias per-
judiciales transportadas por mar 
en bultos. Consta de 8 reglas y un 
apéndice, y recoge de forma muy 
general como se deben de trans-
portar las sustancias en cuanto a su 
embalaje, marcado o etiquetado, 
de las sustancias definidas en el 
Código Marítimo Internacional de 
Mercancías Peligrosas.

Anexo IV: Reglas para Prevenir la 
Contaminación por las Aguas Su-
cias de los Buques, siendo estas las 
que provienen de los baños, urina-
rios, desagües de lavabos, lavaderos 
y locales de servicios médicos, des-
agües de espacios donde se trans-
porten animales vivos y cualquier 
otro desagüe cuyas aguas están 
mezcladas con las anteriores. Este 
anexo tiene 13 reglas y un apéndice.

Anexo V: Reglas para Prevenir la 
Contaminación por las Basuras de 
los Buques, que recoge cómo se 
eliminan las basuras y su descarga. 
Tiene 9 reglas y un apéndice.

Anexo VI: Reglas para Prevenir la 
Contaminación Atmosférica Oca-

sionada por los Buques, recoge 
principalmente una serie de medi-
das para reducir la emisión de Óxi-
dos de Nitrógeno a la atmosfera de 
determinados motores, así como el 
contenido de Azufre, de los com-
bustibles de los buques. De este 
anexo sale un Código Técnico rela-
tivo al control de las emisiones de 
Óxidos de Nitrógeno de los moto-
res diésel marinos.

Los Anexos recogen las ins-
pecciones, reconocimientos co-
rrespondientes, en función del 
tonelaje, el tipo de buque y la na-
vegación que realice, así como la 
emisión de los certificados inter-
naciones MARPOL:
  Certificado Internacional de Pre-
vención de la Contaminación por 
Hidrocarburos (Certificado IOPP).

  Certificado Internacional de Pre-
vención de la Contaminación por 
Aguas Sucias.
  Certificado Internacional de Pre-
vención de La Contaminación At-
mosférica.
Sin lugar a dudas MARPOL fun-

ciona, ha tenido éxito, las conta-
minaciones marítimas provenien-
tes de los barcos disminuyen y se 
está contribuyendo a la reducción 
de la huella de Carbono. Además 
supone un instrumento de con-
trol, y en su caso, sanción, y los 
160 países que han ratificado el 
Convenio son muestra también 
del éxito de éste. 

JOSÉ JULIÁN SUÁREZ

Director Provincial del ISM en Las Palmas
Licenciado en Máquinas Navales

Contenedor de basura para plásticos en el puerto..

Simulacro de ejercicio anticontamina-

ción de Sasemar en Santander.
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En España se consumen hoy más de 1,4 mi-
llones de comidas diarias con productos del 
mar procedentes de Noruega (38 millones 
de raciones en todo el mundo) y el valor de 

las exportaciones de Noruega ha aumentado un 
68% desde 2017. 

Con datos recientes, las exportaciones de produc-
tos del mar de Noruega han sumado 63.160 tonela-
das de enero a agosto por valor de 507 millones de 
euros (+18%).

La situación actual es satisfactoria pese a las mu-
chas incertidumbres y dificultades, como el aumen-
to de la inflación, que tanto está afectando a las fami-
lias en toda Europa. 

Estamos viendo, por ejemplo, que nuestros pro-
ductos, como el skrei salvaje, el bacalao conven-
cional o salado y, por supuesto, nuestro afamado 
salmón, encajan con los gustos del consumidor y, 
pese a que los españoles están reduciendo el gasto 
en ciertos alimentos y pescados, los productos de 
Noruega tienen un mejor comportamiento de lo 
esperado. Estamos orgullosos de mantener una po-
sición envidiable en el mercado y, por apuntar un 
dato llamativo, el salmón se convirtió en el pescado 
más vendido en Mercamadrid el año pasado, por 
encima de la merluza.

Por tanto, España es actualmente el séptimo ma-
yor mercado mundial para los productos del mar 
noruegos. Tras cerrar en 2023 la mejor campaña de 
ventas directas en valor de skrei -el bacalao salvaje 

premium, en temporada sólo de enero a abril- de 
todos los tiempos (+53 %), el sector sigue ganando 
presencia en nuestro país. España se ha consolida-
do también como uno de los grandes mercados 
mundiales para otras especies de Noruega como el 
salmón, que sigue encabezando el ránking de ex-
portaciones. 

Y es que sólo una ración de 150 gramos de salmón 
cubre las necesidades semanales de Omega-3 reco-
mendadas y la cantidad de vitamina D diaria, al tiem-
po que es fuente de algunos minerales esenciales 
como el fósforo y el potasio, antioxidantes como el 

Consumimos más de 1,4 
millones de comidas diarias 

con productos del mar 
procedentes de Noruega

La buena 
estrategia 
comercial 
noruega
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selenio y la vitamina E. Además, la costa noruega, que 
se adentra en el Ártico, brinda las condiciones ideales 
para estos peces, que prosperan en aguas frías y lim-
pias, y que llegan a España en perfectas condiciones 
de calidad, trazabilidad, seguridad alimentaria y con 
todas las garantías de sostenibilidad porque Norue-
ga apuesta por sistemas de producción respetuosos 
con el mar y con el medio ambiente.

Son algunas bazas que han encumbrado al salmón 
de Noruega como el pescado favorito de los espa-
ñoles para preparar en múltiples formatos: asado, a 
la plancha, en sushi, sashimi o poke ahumado. De 
hecho, el 81% de los españoles consultados en una 
reciente encuesta de IPSOS es capaz de identificarlo 
sin ninguna ayuda. Y el 42 % come salmón al menos 
una vez a la semana. 

Entre los beneficios que los consumidores de nues-
tro país asocian al salmón noruego, las encuestas in-
dican que el 90 % cree que es “saludable”; el 85 % lo 
considera “sabroso” y el 83 % valora que “es rápido y 
fácil de preparar”. 

Para nosotros, España es uno de los mejores mer-
cados del mundo y, por eso, ahora continuaremos 
apostando decididamente por este mercado, que 
consideramos absolutamente estratégico.

Ahora, me gustaría potenciar los lazos con los 
agentes económicos y sociales en España, al tiem-
po que pilotaremos potentes planes de márketing, 
comunicación y relaciones públicas, especialmen-
te intensas en este otoño y de cara a las próximas 
Navidades, para apuntalar y aprovechar las enormes 
oportunidades que ofrece el país.

Hasta el momento, el Consejo ha desplegado una 
intensa actividad de comunicación (B2B y B2C) que 
le ha convertido en un referente indiscutible en Es-
paña por cómo se relaciona con los compradores, 
distribuidores y consumidores a través de acciones 
de márketing, comunicación, publicidad -incluída 
la televisión-, punto de venta y, por supuesto, en el 
ámbito digital. De hecho, Mar de Noruega figura en 
el reciente Top Ránking en Redes Sociales elaborado 
por IAB y ALKEMY como una de las marcas con mejor 
sentimiento en redes en nuestro país.

Con el objetivo de que la categoría de productos 
del mar siga creciendo en España, es importante se-
guir creando conciencia sobre los productos del mar 
procedentes de Noruega e inspirar a los consumido-
res para que se acerquen más a nuestros saludables 
y sostenibles productos del mar. 

Tore Holvik

Director en España del 
Consejo de Productos  

del Mar de Noruega

Las campañas de comunicación 
de NORGE se han convertido en 

referente en nuestro país



24    MAR 640

Puertos

Los puertos españoles están empleando cada vez más 
tecnología punta para aumentar su eficiencia y competitividad 
y ser, a la vez, más sostenibles. Todo ello gracias, en parte, a 
herramientas de financiación como el fondo Ports 4.0 -que en 
su última convocatoria ha resuelto conceder 11,1 millones de 
euros a 30 proyectos-, pero también a la colaboración público-
privada, según los expertos.  

Más inteligentes,
más eficaces
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Inteligencia Artificial, Big Data, 
Blockchaim, gemelos digitales o 
tecnología 5G son términos que 
escuchamos cada vez con mayor 

frecuencia y que están cada vez más 
presentes en la realidad de la indus-
tria portuaria. Al desarrollo de estas 
tecnologías están contribuyendo 
los fondos Ports 4.0, unas ayudas 
dirigidas a financiar la puesta en 
marcha de ideas o proyectos con 
aplicación directa en el ecosistema 
logístico-portuario.

INNOVACIÓN VERDE
En la segunda convocatoria de 
este plan de financiación, que im-
pulsa Puertos del Estado, se han 
seleccionado 30 proyectos en 
toda España a los que destinará 
11,1 millones de euros. De estos, 
ocho (casi el 27%), cuentan con el 
respaldo de la Autoridad Portua-
ria de Las Palmas. Por ejemplo, el 
proyecto Silex, que quiere poner 
en marcha un sistema capaz de 
absorber gases de combustión de 
los motores de los barcos y trans-
formarlos en sales neutras para el 
medioambiente. Otro ejemplo es 
el proyecto Carbón Wave Gauge 
que quiere desarrollar un sistema 
portátil de medida de oleaje y ma-
reas de precisión en tiempo real. 
En septiembre, el Puerto de Las 
Palmas, acogió las pruebas finales 
del proyecto “Transporte con dro-
nes en operaciones logístico-por-
tuarias”, es decir, para el transporte 
de mercancías. La presidenta de la 
Autoridad Portuaria, Beatriz Calza-
da, está firmemente convencida de 
que “en el actual contexto de revolu-
ción industrial 4.0, las autoridades 
portuarias debemos trabajar con el 

sector privado para adaptarnos a los 
cambios y mejorar la competitividad 
de los puertos”. El responsable de 
Innovación y del Fondo Ports 4.0 
de Puertos del Estado, José Llor-
ca, explicó que “en un momento de 
revolución industrial como el actual 
quien no se adapte a las nuevas tec-
nologías va a quedar fuera”. 

SIMULACIÓN DIGITAL 
La empresa de consultoría maríti-
mo-portuaria Siport21, especializa-
da en la interacción buque-infraes-
tructura portuaria, con 24 años de 
historia y más de 1.500 proyectos 
en 58 países, ha desarrollado la he-
rramienta SafePort (Sistema inte-
ligente de control de operaciones 

portuarias), que combina sensori-
zación, plataforma de datos com-
partidos, simulación automática 
e interactiva, análisis y evaluación 
del riesgo operativo, sistemas pre-
dictivos de alerta y sistemas inteli-
gentes de ayuda a la toma de de-
cisiones. Está siendo utilizada para 
determinar la ubicación de proyec-
tos de eólica marina debido a su 
potencial impacto en el tráfico ma-
rítimo. Esta compañía también ha 
desarrollado proyectos conjuntos 
con Gasnam: Sibunker, un simu-
lador conceptual de operaciones 
de bunkering de GNL; Ecobuq, un 
simulador para configurar barcos 
en función de su desempeño eco-
nómico y ambiental; y Newbunker, 
H2 y Métodos de Reabastecimien-
to de Amoniaco. 

TECNOLOGÍA 5G
El puerto de Barcelona ha acorda-
do con Orange desarrollar una red 
privada de 5G, que supondrá una 
inversión de 3,6 millones de euros 
en cinco años y que dará respuesta 
a las necesidades generadas por el 
creciente grado de automatización 

El puerto de Las Palmas es pionero en el uso de drones para el transporte.

El puerto de 
Valencia recurre a 
la IA para predecir 

el tráfico de 
camiones 
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de las herramientas de gestión y 
servicios portuarios. Esta red cu-
brirá las 1.200 hectáreas del Puerto 
y se alcanzará hasta una distancia 
de dos millas náuticas mar adentro. 
Lluís Salvadó, presidente del Puer-
to de Barcelona, aseguró que el 
desarrollo de esta tecnología “nos 
convierte en un puerto más eficiente 
y con ventajas competitivas por en-
cima del resto de puertos europeos, 
abriendo nuevas posibilidades y per-
mitiendo un gran abanico de casos 
de uso en los ámbitos de comunica-
ciones de emergencias; transmisión 
de vídeo de alta calidad y tiempo 
real; o mejora y optimización de las 
operativas portuarias, dotándolas de 
conectividad 5G incluso en la lámina 
de agua, entre otras aplicaciones”. 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL
Valenciaport recurre a la Inteligen-
cia Artificial para la predicción del 
tráfico de camiones. Junto a la em-
presa Nextport ha desarrollado un 
software que es capaz de anticipar 
el número de camiones que van a 
pasar por sus muelles, a qué termi-
nal accederán y si van a cargar o a 
descargar el vehículo. 

El nuevo sistema de Inteligen-
cia Artificial combina los datos de 
Valenciaport -tanto del lado tierra 
como del lado mar- con informa-
ción clave para conocer el com-
portamiento del barco a su llegada 
a puerto. 

El tamaño de los barcos, la tipo-
logía de sus servicios y rutas, los 
horarios de las terminales, la me-
teorología, los calendarios de fes-
tividades en terceros países (como 
el año Nuevo Chino o la Fiesta del 
Cordero influyen mucho en los 
tráficos portuarios) o un histórico 
del PIB mundial, entre otras infor-
maciones, han ayudado a ajustar 
este modelo predictivo de machi-
ne learning asistido y supervisado 
por profesionales que entrenan al 
sistema. 

Con este software la Autoridad 
portuaria de Valencia puede saber 
con días de antelación lo que va a 
ocurrir en sus muelles, tanto a nivel 
de carga y de descarga de buques, 
como los movimientos que habrá 
en las puertas de las terminales y el 
número de entradas de camiones.

INVERSIÓN EN TALENTO
Es la primera cátedra de España de-
dicada a impulsar la investigación, la 
formación, el conocimiento, el de-
sarrollo y la innovación en el ámbito 
de los puertos inteligentes o smart 
ports y diversas entidades públicas 
y privadas. La Cátedra Smart Ports 
UJI es una iniciativa de la Universitat 
Jaume I y la Autoridad Portuaria de 
Castellón con el respaldo de Puer-
tos del Estado, que surgió a princi-
pios de este año con el objetivo de 
ser principalmente un foro de en-
cuentro entre las entidades públi-
cas y privadas para compartir cono-
cimiento. Acaba de finalizar el plazo, 
además, de entrega de trabajos para 
la primera convocatoria de Premios 
Cátedra Smart Ports, que quiere re-
conocer la mejor tesis doctoral y los 
mejores trabajos finales de máster 
y de grado relacionados con el co-
nocimiento, la investigación y la for-
mación en el ámbito de los puertos 
inteligentes, reconociendo que el 
mayor desafío y la mejor inversión 
en innovación procede de la capa-
citación y el talento de las personas. 

Portacontenedores en el puerto de Barcelona.

Aplicación móvil para información al 

pasajero en el Puerto de Algeciras.
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¿Qué es el programa BrainPort?
Se concibe como el eje vehicular 
de la estrategia de innovación de 
la Autoridad Portuaria Bahía de 
Algeciras (APBA) y abarca tanto la 
cartera de proyectos de innovación 
como el conjunto de actuaciones 
de carácter transversal enfocadas a 
fomentar una cultura innovadora y 
sistematizar la innovación en la or-
ganización. Cabe remarcar que la 
APBA asume la innovación como 
un proceso clave y transversal de 
negocio, y, por tanto, un elemento 
clave para mejorar la competitivi-
dad y generar riqueza de alto valor 
añadido en el ecosistema del Puer-
to Bahía de Algeciras.

Entre los proyectos en curso se 
encuentran la solución para la de-
tección temprana de vertidos.
Se trata de un proyecto piloto en-
focado a desarrollar una plataforma 
inteligente para la detección tem-
prana de derrames de hidrocarbu-
ros en la superficie del mar, su ca-
racterización y la investigación de 
los posibles buques que pudieran 
ser causantes de tales incidentes 
de contaminación, pero también 
para la detección del vertido de 
aguas fecales en el entorno por-
tuario. El alcance del proyecto pi-
loto consiste en validar el uso de 
una herramienta digital de gestión 
y apoyo a la toma de decisiones 
para el control y monitorización 
del medio marino, a través de la 

observación de la superficie mari-
na vía imágenes satelitales. El tra-
tamiento de estas imágenes con 
la aplicación de modelos de ma-
chine learning permitirá identificar 
un vertido además de caracterizar 
el tipo de producto, en el caso de 
los hidrocarburos. Adicionalmente, 
la plataforma contendrá funciona-
lidades de notificación y reporting 
automático con tal de favorecer 
una rápida respuesta.

¿En qué consiste el modelo de IA 
para la optimización de las opera-
ciones de bunkering?
Consiste en el desarrollo de una he-
rramienta digital de planificación y 
apoyo a la toma de decisiones, 
basada en un modelo de optimi-
zación combinado con técnicas 
de analítica predictiva de inteli-
gencia artificial y machine learning, 
para optimizar las operaciones de 
bunkering en las zonas de fondeo 
del Puerto de Algeciras. En con-
creto, la herramienta será capaz de 

proporcionar una ventana óptima 
de operación, basada en una Esti-
mated Time of Arrival (ETA) optimi-
zada, tanto a compañías navieras 
como a prestadores de servicios de 
bunkering, para la optimización de 
la llegada de buques. 
De esta forma, los buques podrán 
llegar a la zona de fondeo desig-
nada manteniendo una velocidad 
óptima, se les podrá garantizar dis-
ponibilidad de servicios, así como 
puesto de fondeo, reduciendo los 
tiempos de espera e inactividad. 
Además, esto implicará la reduc-
ción de las emisiones generadas al 
optimizar tanto las velocidades de 
navegación hacia el Puerto como 
los desplazamientos de los presta-
dores del servicio. 

¿Y la aplicación para pasajeros?
La implantación de una aplicación 
móvil para información al pasajero, 
permite proporcionar, en tiempo 
real, información relevante de los 
Puertos de Algeciras y Tarifa, que 
es útil, no solo para los pasajeros, 
como usuario principal de la mis-
ma, sino también para los conduc-
tores de tráfico pesado e incluso 
para los trabajadores de la propia 
organización, con el objetivo de 
ayudarles a mejorar la planificación 
de sus trayectos y optimizar y agi-
lizar su paso por las instalaciones 
portuarias. 

ANABEL GUTIÉRREZ

Jesús Medina
Jefe del Área de Desarrollo Tecnológico del Puerto Bahía de Algeciras
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Los prácticos de puerto son 
referente a nivel social e ins-
titucional de un servicio de 
seguridad y calidad, pres-

tado por trabajadores altamente 
cualificados cuyo objetivo es velar 
por la seguridad y la protección 
de la navegación, la seguridad de 
la vida humana en la mar y la pro-
tección del medioambiente en el 
ámbito marítimo-portuario. 

Estos profesionales son capita-
nes de la marina mercante tienen 

Prácticos  
de Cartagena

Los prácticos son héroes casi invisibles en el 
mundo marítimo que desempeñan un papel 
esencial en la entrada y salida segura de 
los buques en los puertos. En este artículo, 
subiremos con ellos a bordo y exploraremos 
su labor, responsabilidades y la trascendental 
contribución que brindan a la seguridad y 
eficiencia del comercio marítimo. Un oficio que 
ejercen con un alto nivel de peligrosidad.

GRAN RESPONSABILIDAD  
CON MUY ALTA PELIGROSIDAD

El práctico Antonio Larios, descendiendo por 

la escala del buque Wec Vermeer.



un conocimiento profundo de las 
aguas locales y las particularidades 
del puerto en el que sirven. Por 
ello, su experiencia es invaluable, 
ya que están especializados en 
guiar, atracar y desatracar buques, 
grandes y pequeños, a través de las 
aguas, a menudo desafiantes, de 
los puertos. 

Su trabajo principal es asesorar 
y dirigir las maniobras de entrada 
y salida de los buques. Además, su 
conocimiento de las corrientes, las 
profundidades y las condiciones 
locales garantiza una navegación 
segura por la instalación portuaria. 
Gracias a su experiencia, los prácti-
cos pueden anticipar y prevenir in-
cidentes en las maniobras de nave-
gación por los puertos. Esto incluye 
evitar colisiones, encallamientos y 
otros riesgos potenciales. 
Antes de la llegada de un buque, 
el práctico evalúa las condiciones 
marítimas existentes en el mo-
mento y las previsiones futuras. 
Esta actuación es clave para tomar 
decisiones sobre la mejor manera 
de abordar las operaciones de en-
trada y salida de los buques y pro-
porcionar tranquilidad al capitán 
del barco.

En su día a día, estos trabajadores  
se exponen a condiciones climáti-
cas variables, desde fuertes vientos 
hasta mareas impredecibles, por lo 
que su experiencia se pone a prue-
ba en cada maniobra. 

RIESGOS DEL PRACTICAJE 
En Cartagena ha habido casos de 
escalas de barcos en muy mal es-
tado que se han roto, en el peor 
momento, cayendo el práctico al 
vacío. Las escalas tienen que  cum-

plir unos requisitos mínimos de 
seguridad como el tamaño de los 
peldaños, la distancia entre ellos, 
el material,  la colocación de los 
“spreaders“ (peldaño mucho más 
ancho en horizontal que evita que 
la escala de la vuelta y se revire so-
bre sí misma) cada tres metros. El 
mayor riego del práctico es caer al 
mar, y aún peor, hacerlo encima 
de un bote.

El práctico Ángel Ibabe explica 
que en “ los desgraciados tiempos 

de la pandemia, porque se dio la 
circunstancia que, además de que 
el tráfico marítimo nunca se inte-
rrumpió y el practicaje tampoco, 
sucedió que, en la mayoría de los 
barcos, la única persona que es-
taba autorizada a subir a bordo 
en toda la estancia del buque en 
puerto era el práctico. De tal for-
ma que éramos los únicos que 
podíamos dar fe, de que los bu-
ques cumplían con los estándares 
obligatorios en cuestión de equi-
pamiento y navegación, y que no 
presentaban ninguna anomalía ni 
deficiencias”.

La destreza de los prácticos se 
pone a prueba especialmente 
durante la navegación nocturna 
y en tormentas. Su habilidad para 
guiar los buques es un testimo-
nio de su experiencia y capacidad 
para manejar lo que a veces resul-
ta imprevisible.
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Antonio Larios dirigiendo la maniobra de entrada de un buque en Escombreras.

Los prácticos 
dan seguridad al 
capitán del barco 
en las maniobras 
en torno al puerto
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Es el práctico mayor de la corpo-
ración de prácticos del puerto de 

Cartagena desde 2017, en donde ya 
ejercía el practicaje desde 2001.

¿Cómo es el oficio de práctico? 
Yo diría que la profesión de prácti-
co es tan bonita como desconoci-
da para la inmensa mayoría de los 
ciudadanos. Es un colectivo muy 
pequeño. Somos unos 240 en toda 
España. El tamaño de este reducido 
grupo no guarda relación con la im-
portancia que el practicaje supone 
para el tráfico marítimo. Obtener una 
plaza de práctico es llegar a lo más 
alto de la carrera del marino mercan-
te. Te permite trabajar con todo tipo 
de barcos. En Cartagena tenemos 
petroleros, gaseros, contenedores, 
pasajes... barcos con tripulaciones 
que provienen de cualquier parte 
del mundo. Ejercemos en unas con-
diciones meteorológicas que tam-
bién son muy diversas y cambiantes, 
tanto de día como de noche.

¿Hasta dónde alcanza la respon-
sabilidad del práctico?
El practicaje es un servicio de ase-
soramiento a los capitanes de los 
buques y artefactos flotantes para 
facilitar su entrada y salida segura 
de puerto. 

Dicho esto, el práctico es respon-
sable, por tanto, de los daños oca-
sionados al buque o a las instala-
ciones portuarias en un accidente 
o incidente, debido a un erróneo 
asesoramiento. Hay que tener en 
cuenta que se registran todas las 
conversaciones (instrucciones y 
respuestas que se dan) que tiene 
con el capitán, cuando están a bor-
do. En caso de accidente se recu-
peran los registros y se delimitan 
las responsabilidades de cada una 
de las partes.

Para poder ejercer la profesión, es-
tamos obligados a tener un seguro 
de responsabilidad civil que cubra 
nuestras actuaciones. La cuantía de 
la póliza varía en función de las uni-

dades de GT (arqueo del buque) de 
los barcos y siempre cuentan con 
un límite establecido por ley.  

¿Qué otras responsabilidades 
tiene el práctico?
Las responsabilidades están sujetas, 
a una serie de obligaciones de servi-
cio público, tanto por el Reglamen-
to General de Practicaje como por la 
Ley de Puertos. 

En caso de que se produzca una 
emergencia marítima en aguas 
donde España ejerce su soberanía, 
tanto el practicaje como el servicio 
portátil de remolque, dependen de 
la Capitanía marítima.

Por otra parte, dentro del servi-
cio portuario, estamos incluidos en 
los planes de emergencia. También 
estamos obligados a comunicar a la 
Capitanía marítima cualquier inci-
dencia, anomalía, o deficiencia que 
observemos a bordo de un barco, y 
que puedan afectar a la seguridad de 
la navegación, a la vida humana en la 
mar, o al medio ambiente marítimo.

¿Qué personal forma la corpora-
ción de prácticos de Cartagena? 
Somos ocho prácticos que damos 
servicio las 24 horas, los 365 días del 
año. Mantenemos turnos rotatorios, 
para que siempre haya un práctico de 
guardia y un retén, listos para atender 
cualquier emergencia o circunstancia. 
Además, tenemos 12 patrones que 
manejan las lanchas que utilizamos 
para los embarques y desembarques.

Ángel Ibabe Martínez
Práctico mayor del puerto de Cartagena
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Es práctico de puerto desde el año 
2003, cuando comenzó a ejercer 

el practicaje en Barcelona. En 2006 
se trasladó al puerto de Cartagena.

¿Qué medidas personales de 
seguridad tienes que cumplir?
El punto más crítico es el momen-
to del embarque y desembarque. 
Tenemos lanchas especiales, que se 
pueden abarloar bien al barco. 

Es muy importante el patrón que 
maneja la lancha, ya que ponemos 
en sus manos nuestra vida. 

Una vez estamos en la escala, la 
lancha se separa. Entonces escala-
mos por nuestros propios medios 
hasta la cubierta provistos de chale-
co salvavidas, guantes y zapatos de 
seguridad.

En general, el problema de los 
accidentes más comunes viene por 
las escalas, que en algunos barcos 
se encuentran en mal estado  y 
que denunciamos a la Asociación 

Internacional de Prácticos (IMPA). 
A Cartagena vienen muchos bar-
cos con escalas deficientes, sobre 
todo los buques que transportan 
ganado. Estamos denunciando a 
los capitanes para que pongan es-
calas en perfectas condiciones de 
uso y que cumplan los requisitos 
establecidos. 

¿Cómo es de importante la forma 
física? 
Es esencial. Lo primero que te en-
cuentras para acceder al barco son 
nueve metros de escala vertical 
para llegar hasta la cubierta. Luego 
tienes que subir por las escaleras 
hasta el puente, una media de seis 
cubiertas. Una jornada de trabajo 
típica tiene unos ocho servicios, lo 
que requiere estar en perfectas con-
diciones físicas.

Procuramos cuidarnos mucho y 
estar en forma. Deportes como la 
natación, la bicicleta, caminar, pilates 

e ir al gimnasio, nos mantienen en 
buena forma para ejercer el oficio.

¿Cómo os enfrentáis a las malas 
condiciones meteorológicas? 
Cada puerto tiene sus límites de vien-
to y mar establecidos por las normas 
de seguridad impuestas por la Capita-
nía marítima que no se deben saltar.

Hay mucha diferencia entre el At-
lántico y el Mediterráneo. Mientras 
que en el primero la ola tiene un 
periodo entre olas muy largo, cuan-
do aquí sopla el viento de suroeste 
solemos tener una mar de tres a 
cinco metros, pero con un período 
de sólo cuatro segundos, lo que 
hace imposible embarcar o desem-
barcar. Aún así, cuando hay mala 
mar y las condiciones lo permiten, 
seleccionamos los barcos y damos 
instrucciones al capitán para que 
proceda a un determinado punto, 
con un determinado rumbo y que 
nos haga un buen socaire. 

 ¿Hay alguna maniobra en la que 
tengas un recuerdo o una anécdo-
ta especial?
Mi primera maniobra en Barcelona, 
con un buque de pasaje, el Cele-
brity Millennium. Los prácticos me 
dejaron ese barco, para que tuviera 
un recuerdo de ese día, ya que en 
aquella época el capitán del crucero 
regalaba una botella de vino. 

TEXTO Y FOTOS

JOSÉ MARÍA NÚÑEZ DE CASTRO HERVÁS

Antonio Lario Romero
La veteranía y experiencia de 20 años en el oficio
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Marina Mercante

El entorno estratégico de la UE está experimentando importantes cambios. 
Especialmente significativa es la incidencia de la crisis climática y la 
degradación medioambiental o la agresión militar de Rusia contra Ucrania. 
Para hacer frente a estos y otros nuevos desafíos el Consejo de la UE 
actualizó el 24 de octubre su Estrategia de Seguridad Marítima.

Seguridad marítima europea 
más fuerte

El Consejo de la UE aprobó el 
24 de octubre pasado la ac-
tualización de la Estrategia de 
Seguridad Marítima (ESMUE) 

y su Plan de Acción -adoptada en 
2014-, un marco para que la Unión 
Europa adopte nuevas medidas con 
las que defender sus intereses en el 
mar y que se evaluará en tres años. 
La seguridad marítima es vital para 
la Unión Europea (UE) y sus Estados 
miembros: más del 80% del comer-
cio se realiza por mar, alrededor de 
dos tercios del suministro mundial 
de petróleo y gas y hasta el 99% 
de los flujos de datos mundiales se 
transmiten por cables submarinos. 

Este documento se estructura en 
torno a seis objetivos estratégicos 
que se han traducido en unas 150 
acciones concretas en el Plan de 
Acción que la acompaña:

INTENSIFICAR LA 
PRESENCIA

La UE prevé organizar ejer-
cicios de seguridad marítima, ejer-
cicios navales anuales realizados 
por las Fuerzas Armadas y los guar-
dacostas de los Estados miembro, 
y reforzar las operaciones navales 
(Atalanta e Irini). 

La Operación Atalanta es una 
operación militar permanente de la 
Fuerza Naval de la Unión Europea 
(EUNAVFOR) para luchar contra la 
piratería en el mar frente al Cuerno 
de África y el océano Índico occi-
dental. La operación militar Irini se 
estableció para aplicar el embargo 
de armas a Libia. 

Otras acciones serían intensificar 
la lucha contra la piratería y el robo 
a mano armada, la delincuencia or-
ganizada, incluido el tráfico ilícito 
de inmigrantes y la trata de seres 
humanos y la pesca irregular, no 
declarada y no reglamentada.

2 COOPERACIÓN 
INTERNACIONAL
La UE ya ha forjado re-

laciones en materia de seguri-
dad marítima con organizaciones 
multilaterales y regionales, tanto 
a escala internacional como regio-
nal (Naciones Unidas, OMI, OTAN, 
Unión Africana y Asociación de 
Naciones del Sudeste Asiático, 

1

Relevo de la fragata española 

“Victoria”  que se integra en la 

“Opearación Atalanta”, misión 

europea que lucha contra la 

piratería en el Índico.



diciembre 2023    33

(ASEAN), así como con varios paí-
ses no pertenecientes a la UE (en 
el golfo de Guinea y la región Ín-
dico-Pacífico). Presta apoyo sig-
nificativo a la seguridad marítima 
en el marco de sus medidas de 
cooperación al desarrollo, ayuda 
humanitaria y política exterior. 
Acciones clave serán fomentar la 
firma y ratificación de instrumen-
tos internacionales relacionados 
con la seguridad marítima; pro-
mover el intercambio de buenas 
prácticas; intensificar la coopera-
ción UE-OTAN o realizar ejercicios 
navales conjuntos con socios para 
impulsar la interoperabilidad.

3 ASUMIR EL LIDERAZGO
Asumirá el liderazgo en 
materia de conocimien-

tos sobre el ámbito marítimo me-
jorando la recogida e intercambio 
de información entre los distintos 
sectores: protección del transpor-
te marítimo; control de la pesca; 
preparación y respuesta ante la 
contaminación marina; protec-
ción del medio marino; aduanas; 
control de fronteras; garantía de 
cumplimiento de la ley y defensa. 
En este sentido, pondrá en mar-
cha en 2024 un Entorno Común 
de Intercambio de Información 
(ECII); reforzará la red de inter-

cambio de información sobre 
vigilancia marítima de defensa 
(MARSUR) o integrará tecnologías 
espaciales, sistemas de aeronaves 
pilotadas a distancia y estaciones 
de radar, aeronaves de patrulla 
marítima y medios marítimos tri-
pulados y no tripulados.  

4 GESTIÓN DE AMENAZAS
Una línea de acción es 
aumentar la protección 

de las infraestructuras marítimas 
críticas (gasoductos, cables sub-
marinos, puertos, instalaciones de 
energía en alta mar y terminales 
de Gas Natural Licuado). Otras ac-
ciones son la realización periódi-
ca de ejercicios marítimos reales a 
escala de la UE, dedicados a ámbi-
tos como la protección portuaria 
y la prevención de ataques ciber-
néticos; la alerta temprana y pre-
visión estratégica sobre los efec-
tos del cambio climático, como 
el aumento de las tormentas y 
del nivel del mar; mejorar la con-
cienciación y aplicar una política 
medioambiental para el Ártico y 
desarrollar un marco coherente 
para hacer frente a las amenazas 
que suponen los artefactos no ex-
plosionados y armas químicas en 

el mar, vigilarlas y eliminarlas con 
tecnologías innovadoras. 

5 MEJORAR LAS 
CAPACIDADES
Para promover sus intere-

ses la UE debe acelerar el desarrollo 
de capacidades militares y civiles. 
Entre las actuaciones propuestas 
figuran el desarrollo de requisitos 
comunes para las tecnologías de 
defensa en superficie y debajo del 
agua o la creación de sistemas in-
teroperables no tripulados para 
supervisar las infraestructuras ma-
rítimas críticas. La revisión del Plan 
de Desarrollo de Capacidades, por 
ejemplo, se basará en las lecciones 
aprendidas de la agresión militar 
a Ucrania. La Agencia Europea de 
Defensa estudiará la tecnología 
para hacer frente a enjambres ma-
rítimos de drones no tripulados y 
proteger las infraestructuras críti-
cas de los fondos marinos.

6 EDUCAR Y FORMAR
La ESMUE también pre-
tende conseguir un alto 

nivel de educación, capacidades 
y formación especializadas, lo que 
es indispensable para que la UE 
pueda hacer frente a todos sus 
objetivos. Para ello propone, por 
ejmplo,  potenciar las capacidades 
de seguridad cibernética; desarro-
llar un “semestre naval internacio-
nal” en el marco de la iniciativa eu-
ropea de intercambio de jóvenes 
oficiales o realizar ejercicios civiles 
y militares basados en situaciones 
de jurisdicción o uso compartidos 
de capacidades. 

ANABEL GUTIÉRREZFo
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Entorno Común 
de Intercambio de 
Información (ECII) 
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Ángel León

“EL CHEF DEL MAR”

Nacido cerca del mar, de niño miraba al horizonte e imaginaba cómo serían las 
criaturas que habitaban bajo las aguas. Soñaba con peces, esos que ayudaba a 
limpiar a su madre en casa. De mayor fundó “Aponiente”, un lugar mágico donde 
la gastronomía se convierte en arte y ciencia. Angel León nos anima a volver 
a las raíces, a sacar tiempo para pasear por los mercados y a comprar en las 
pescaderías tradicionales los buenos productos que el océano nos ofrece.

“La gracia del mar  
está en el mercado”
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¿Qué significa para Ángel León ser 
el “chef del mar”?
El mar es mi vida. El mar es todo 
lo que hago. Todo lo que pienso. 
Todo lo que cocino. Donde vivo. 
Donde paso mis etapas. Donde me 
quito de en medio y me quedo sin 
cobertura. Podría decir que el mar, 
para mí, es una forma de vida.

Una vida cerca de barcos y pesca-
dores.¿Cómo descubriste tu pasión 
por los productos del mar?
La cocina empezó a atraerme des-
de niño. A mi madre no le gustaba 
limpiar el pescado y era yo quien 
le ayudaba a hacerlo. Abría la ba-
rriga a los peces para curiosear y 
aprender qué era lo que comían y, 
quizás, la inquietud sobre el mar. 
siempre ha estado ahí. Es esa in-
quietud la que, con el tiempo, me 
llevó a querer hacer Aponiente, 
un lugar en el que tal vez se co-
cina lo que el ser humano no es 
capaz de ver.

Los chefs apoyáis la campaña del 
MAPA contra el desperdicio. Eres 
un experto utilizando los desechos 
del pescado
Hace tiempo que decidimos en 
Aponiente dejar de tirar a la basura 
elementos como las pieles, las es-
camas o los ojos de los pescados y 
experimentar con ellos haciendo 
elaboraciones que reducen o eli-
minan el sabor a mar. 

Así surgieron los canutillos de 
mantequilla y caramelo, a base de 
piel de morena, con los que acom-
pañamos los cafés, las galletas de 
barquillo hechos también con la 
misma piel, los crujientes de esca-
mas con frutos secos, la tarta de 

selva negra marina confeccionada 
con el colágeno y las grasas de los 
pescados, la tarta fina, los buñuelos 
rellenos con flan de huevas proce-
dentes de desechos de cangrejos 
o el sorprendente helado de palo-
mitas de mar, creado con la bolita 
blanca de los ojos de los peces. 

Otras delicias similares son el ta-
tin de alga o las gominolas de mar. 
Todos son platos y elaboraciones 
muy estudiadas con las que he-
mos puesto el broche final dulce a 
nuestro menú.

A lo largo de tu trayectoria has he-
cho cosas muy interesantes como 
luminiscencias, sabores dulces del 
mar o cereales marinos. ¿Cómo 
reacciona la gente ante  estos ali-
mentos mágicos?
Cuando haces verdaderas van-
guardias, la gente a veces no te en-
tiende. Creo que estamos abrien-
do ventanas a la ciencia. No para 
ahora, sino para el mañana. Quizás 
en el futuro la gente 
coja estos proyec-
tos que hoy no 
tienen ninguna 

Aponiente es el nombre del restaurante de Ángel León en Cádiz.

“Hace tiempo 
decidimos en 

Aponiente no tirar 
nada a la basura y 
aprovechar todas 

las partes del 
pescado” 
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repercusión a nivel industrial ni em-
presas que quieran hacerlos. 

Hoy al mundo no le interesa 
descubrir cereales en el mar por-
que detrás existe un lobby muy 
fuerte que no quiere hacerlo. Pero 
quizás, dentro de 25 ó de 30 años, 
nos veamos obligados a tener 
que abrir la mente y admitir que 
las tres cuartas partes del plane-
ta son agua y que ahí hay mucha 
proteína para alimentarnos. Lo 
que digo muchas veces, hay que 
mirar a la Naturaleza con hambre 
para aprovechar todo lo que nos 
puede ofrecer.

¿Cuántas pruebas y ensayos hay 
detrás para llegar a tu nivel de 
creatividad y excelencia? 
Por supuesto que hay mucho error. 
También mucha frustración por-
que hay etapas donde no te sale 
nada de lo que quieres. 

Hay mucho pensamiento y mu-
cha reflexión de cosas que son 
maravillosas para mí, como coci-
nero, pero que entiendo que a los 

comensales pueden no resultarles 
tan interesantes. 

Al final, la vida te enseña que los 
clientes vienen al restaurante a 
“mojar pan y beber vino” y que eso 
es lo más importante. Algo que 
está por encima del concepto. Por 
eso, cada vez somos más entusias-
tas al intentar buscar la perfección 
en lo que hacemos. Porque si bus-
camos hacer un canutillo marino, 
este debe ser exactamente igual a 
un canutillo. Incluso la mente tie-
ne que llevar al canutillo de siem-

pre y que nunca se conecte con el 
mar, aunque su base sea marina. 
Ese creo que es el verdadero éxito.

El consumo de pescado está cayen-
do de manera preocupante.¿A qué 
crees que se debe?
No es que la gente consuma me-
nos pescado porque sí, sino que 
el mundo cada vez tiene menos 
tiempo para cocinar. Creo que ahí 
está la clave. 

Hemos llegado a un punto en el 
que la gente ha cambiado de há-
bitos de consumo y ha dejado de 
ir a la plaza, al mercado de abas-
tos, para comprar en el super-
mercado. Esta es la palabra que lo 
cambia todo. 

No es tanto el hecho de que se 
consuma menos pescado, que es 
algo que está pasando, sino de 
cada vez se cocina menos en las 
casas. Por eso, los productos del 
mar son un problema para mu-
chos. El pescado se tiene que coci-
nar. Tiene que limpiarse y tiene que 
elaborarse para poder ser degusta-

La innovación, 
buscando texturas 

y elaboraciones 
originales y únicas 
es una constante 
en la cocina de 

Ángel León 
 

Ángel León presentando en la pasada edición de Madrid Fusión uno de sus platos dulces.
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do. El gran enemigo del siglo XXI es 
la falta de tiempo.

¿Cómo convence Ángel León a las 
amas y amos de casa para que 
piensen que el pescado es fácil de 
preparar?
Bueno yo les diría que fueran a las 
plazas, que es donde la gracia del 
mar. está de verdad. Que se arries-
guen a escoger productos que 
nunca han cocinado. Que no ten-
gan miedo a diversificar la compra. 
Creo que esto es muy importante. 
Cuando uno va al mercado, va a 
tener la curiosidad de probar los 
pescados y mariscos que el mar 
nos ofrece.

Tu presencia en foros gastronó-
micos y tus charlas indican que 
el binomio gastronomía-ciencia 
funciona. 
El mar necesita congresos para dar 
a conocer sus productos. Por ejem-
plo, en el Encuentro de los Mares 
los cocineros importamos mucho 
menos que los pescadores y los 
científicos. Ellos son maravillosos 
eslabones en la cadena sin los cua-
les no habría nada más. Los cocine-
ros les necesitamos para crear.

¿Qué relación tiene Aponiente con 
el conocimiento científico y la tec-
nología de los alimentos?
La ciencia es la base de nuestro 
trabajo. Yo soy cocinero y tengo un 
equipo de ocho personas que son 
biólogos, agrónomos especializa-
dos en el mundo de la alimenta-
ción, ingenieros de tecnologías de 
los alimentos y un equipo de coci-
neros que preparan todos los días 
comida para 26 personas. Gracias a 

ellos yo he podido avanzar en mu-
chísimas cosas.

¿Te preocupa el estado de los océa-
nos?
Estamos sufriendo las consecuen-
cias de una mala gestión de la 
Naturaleza en general, no solo del 
mar. Afortunadamente, creo que 
estamos empezando a tener una 
sensibilidad que antes no se tenía. 
Las cosas están cambiando y hay 
que enviar el mensaje positivo de 
que aún estamos a tiempo. Vamos 
muy lentos pero creo que en el 
mundo existe hoy una sensibilidad 
y una voluntad que antes no había.

He leído que te gustaría crear un 
museo como el que ha hecho Ferrán 
Adriá con el Bulli…
Bueno, me refería a que el día en el 
que Aponiente desaparezca será 
quizás como restaurante, pero 
no como centro de investigación. 
Creo que aún tenemos muchísi-
mo que aportar. Ahora estamos 
en dar de comer. Lo demás será 
otra etapa.

Centrándonos entonces en el presen-
te ¿en qué te ocupas ahora?
Estoy en un momento muy dis-
frutón de la vida. Lo que más me 
importa ahora mismo es disfrutar 
descubrir cosas e ingredientes 
nuevos que verán pronto la luz en 
Aponiente que, más que un res-
taurante es como el Calypso de 
Julio Verne. La nueva temporada 
promete ser muy mágica. Para eso 
seguimos soñando y navegando, 
siempre. 

ANA DIAZ

La investigación científica es básica en la cocina de Ángel León.

Hoy existe mayor 
conciencia 

ambiental para 
proteger los 

océanos de la que 
había antes.  
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La Federación Nacional de 
Asociaciones Provinciales 
de Empresarios Detallistas 
de Pescados y Productos 

congelados (Fedepesca) represen-
ta en la actualidad a más de 7.000 
establecimientos detallistas de 
venta de los productos pesqueros 
y acuícolas frescos y congelados y 
a más de 23.000 personas. Su pro-
yecto “Digitalización ecosistema 
Pescaderías Tradicionales”  ha sido 
muy positivo, consiguiéndose un 
avance muy importante en la digi-
talización del colectivo de las pes-
caderías tradicionales españolas, 
que ahora cuentan con una he-
rramienta pensada especialmente 
para este sector. A través de este 

Venta de Pescado online                   
¡Igual de fresco!
El proyecto de Fedepesca de “Digitalización 
Ecosistema Pescaderías Tradicionales” finaliza 
con un balance muy positivo y excelentes 
resultados en una línea de trabajo estratégica 
para las pescaderías tradicionales. La venta 
online de pescado ha venido para quedarse por 
sus garantías en la cadena de frío, packaging y 
transporte de los productos.

Lorenzo Cabezas (primero a la izquierda) junto a sus empleados en la pescadería El Cantil, una de las pioneras del proyecto.



proyecto se ha logrado la trans-
ferencia de conocimiento, sobre 
todo en la comercialización de pro-
ductos pesqueros online. Sin estos 
factores, las pescaderías tradicio-
nales tendrían muchas dificultades 
para desarrollar estrategias comer-
ciales en internet de forma indivi-
dual. Cada vez son más los usuarios  
que conocen y hacen sus compras 
en La Pescadería Artesanal o en la 
plataforma Delivery (servicio de re-
parto a domicilio) que operan en la 
red, disfrutando de todas las venta-
jas que este sistema ofrece.

EXPERIENCIA SATISFACTORIA
Lorenzo Cabezas Martínez, pesca-
dero desde hace 36 años, es pro-
pietario de la pescadería el Cantil, 

uno de los 40 establecimientos 
que actualmente participan en 
el proyecto de Fedepesca. Nos 
explica que esta es una iniciativa 
“muy ilusionante, que lleva mucho 

trabajo, tanto por parte de la Aso-
ciación, como por los pescade-
ros que hemos empezado desde 
el principio y hemos ido dando 
nuestra opinión, aconsejando al 
respecto”, dice.   

En el empaquetado sostenible, 
se elimina cualquier tipo de ban-
deja o plástico utilizándose bolsas 
Sacovitta, envases con una base 
de papel y otra de plástico muy 
fina. Estos envases son los oficiales 
del proyecto. Permiten ver el pro-
ducto, son estancos, se pueden 
guardar directamente en la neve-
ra, valen muy bien para congelar 
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El pescado fresco 
es un producto 

muy perecedero 
y el cliente aún 
no tiene muy 
asimilada la 

compra online

Pedido online de langostinos en un envase Sacovitta.



40    MAR 640

Consumo

lo que permite, una vez guarda-
dos en el congelador, identificar 
el producto. Contienen instruccio-
nes para su reciclado.

Para Lorenzo Cabezas, el pesca-
do fresco es “un producto muy pe-
recedero y el cliente aún no tiene 
muy asimilada la compra online. 
Pero sabemos que es el futuro. La 
gente joven lleva el móvil en la 
mano, y desde el dispositivo, mira 
los productos, con sus precios,  y 
hacen la compra. Como valor nu-
tricional las pescaderías tradicio-
nales debemos de estar en la ven-
ta online”.

Los clientes de más edad están 
acostumbrados a ir a la pescadería 
y ver el pescado expuesto, que le 
guste, que le entre por el ojo y  que 
esté a un buen precio ese día. Los 
jóvenes son otra cosa. “El perfil del 
comprador online oscila entre los 
25 y los 40 años aproximadamente 
y viene a ser un cliente de inmedia-
tez”, comenta Lorenzo Cabezas.

El número de pedidos poco a 
poco va aumentando, aun siendo 
una herramienta bastante reciente.

Silvia Gil ha sido la coordinado-
ra del proyecto, “Digitalización 

ecosistema Pescaderías Tradicio-
nales “, de Fedepesca.

                                                                                             ¿En qué ha consistido el  
proyecto? 
Este proyecto se enmarca en la 
estrategia de digitalización que 
estamos llevando a cabo desde  
Fedepesca para todo el sector de 
las pescaderías tradicionales es-
pañolas. Ha sido financiado por 
la Unión Europea con los fondos 

Next Generation y contado con el 
apoyo del Ministerio de Agricultu-
ra, Pesca y Alimentación. El proyec-
to ha tenido un periodo de ejecu-
ción desde enero del 2022 hasta 
septiembre del 2023, pero como 
forma parte de la estrategia gene-
ral de digitalización de Fedepesca, 
desde la Federación, se va a seguir 
apostando por la digitalización del 
sector, independientemente de 
que el proyecto haya finalizado.

El objetivo ha sido fomentar la 
digitalización real y sostenible del 

Silvia Gil Chumillas 
Responsable de proyectos, comunicación 

y marketing de Fedepesca

“El packaging ha sido un elemento 
fundamental”

El envase Sacovitta, se introduce en una 

caja especial para su envío a domicilio.
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ecosistema comercial de las pesca-
derías tradicionales. Se han gene-
rado en una serie de agrupaciones 
regionales, además de la de la Co-
munidad de Madrid, que fue la pio-
nera (dentro del propio Marketpla-
ce) que aglutina a las pescaderías y 
da la capacidad a los establecimien-
tos de esas regiones de poder di-
gitalizarse y adherirse a este Portal. 
Consideramos muy importante que 
desde Fedepesca se lideren proyec-
tos de digitalización para ecosiste-
mas comerciales tradicionales, que 
son empresas de muy pequeño ta-
maño, con unos horarios comercia-
les que abarcan el abastecimiento, 
que se hace de madrugada, además 
de todo el horario comercial. Estos 
negocios disponen de medios limi-
tados y el tiempo está muy ocupa-
do en su propia actividad comercial.

¿Cómo se mantiene la cadena  
de frío?
Se garantiza que el producto se 
transporta y llega al cliente a la tem-
peratura adecuada. Para envíos a 
más larga distancia, tenemos acuer-
dos con operadores de transporte, 
de logística y, por supuesto, para 
que los pedidos se repartan, en me-
nos de 24 horas.

El packaging queríamos que fuera 
responsable y sostenible, y ha sido 
un punto fundamental y además 
que los usuarios supieran cómo 
gestionarlo.

¿Cómo ha sido la aceptación de las 
pescaderías para participar en el 
proyecto?
Ha sido muy buena y positiva. Los 

pescaderos han estado muy dis-
puestos a abrirse a este nuevo ca-
nal online. Por el tipo de empresas 
y  negocios han tenido que adap-
tarse a la operativa. Aunque pa-
rezca curioso, ellos tienen mucha 
vocación de atender al cliente de 
forma presencial, por lo que han 
tenido que hacer este pequeño 
cambio de mentalidad, entendien-
do que les entra un pedido de un 
usuario, sin que esa persona ocupe 
un espacio físico en la tienda.

Se han adaptado perfectamente y 
lo están haciendo muy bien..

¿Cómo han sido los resultados del 
proyecto?
Los resultados han sido muy po-
sitivos. Al final se han ido identi-
ficando algunas dificultades que 
se han solucionado en el marco 
de este proyecto. Además, po-

tencia la cohesión social, y ofrece 
esta posibilidad de encontrar un 
producto esencial en una dieta 
equilibrada, como es el producto 
pesquero en todos los rincones de 
nuestro país.

Tenemos todos los objetivos cum-
plidos y seguiremos avanzando en 
esta estrategia.

¿Cómo está actualmente la cuota 
de mercado para el canal online?
Dentro de todo el sector alimenta-
ción, los productos pesqueros son 
los que actualmente tienen una 
cuota de mercado en el canal onli-
ne menor, de entre todas las cate-
gorías de alimentos porque preci-
samente , al tratarse de productos 
muy perecederos., la logística tiene 
que ser muy ágil. 

JOSÉ MARÍA NÚÑEZ DE CASTRO HERVÁS 

Packaging listo para su envío a domicilio.
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No es la primera vez que la 
asociación, creada bajo 
la dirección de Cepesca, 
busca concienciar  a la 

sociedad a través de proyectos si-
milares. En otra ocasión defendió 
el valor nutricional del consumo 
de pescado y  la necesaria activi-
dad del sector. Ahora el objetivo 
es eliminar el rechazo de la socie-
dad hacia la pesca de arrastre y 
demostrar que los avances tecno-
lógicos permiten su uso sin con-
secuencias medioambientales. 

Antonio Nieto, gerente de Pes-
ca España, ensalza la labor de la 
pesca de arrastre como “un arte 
sostenible que ayuda al desa-
rrollo económico y que permite 
una soberanía alimentaria a la 
población” y que define como 
“transversal” al dirigirse a las ins-
tituciones, organismos públicos, 

organizaciones consagradas y al 
consumidor. 

Ivan López van der Veen, pre-
sidente de EBFA, siglas en inglés 
de la Alianza Europea de Pesca de 
Fondo, expone que después de 
décadas faenando en los mismos 
lugares, hay zonas como en el At-
lántico Nordeste “donde la gran 
mayoría de poblaciones de peces 
se explotan en niveles de rendi-

miento máximo sostenible”. “Esto 
indica que no se está destruyendo 
nada”, ha matizado.  

Según datos de junio de 2023, 
el Comité Económico y Social Eu-
ropeo (CESE) la pesca de arrastre 
tiene un impacto relevante en la 
economía europea, dando trabajo a 
7.000 barcos, lo que supone 20.000 
puestos de trabajo. En este sentido, 
la oferta de empleo abarca a 20.000 
trabajadores, es decir, el 35% de la 
capacidad pesquera de la Unión 
Europea y el 38% de los ingresos de 
pesca a nivel comunitario. 

ALFABETIZACIÓN DIGITAL
Nieto considera que la campaña, 
a través de la creación de piezas 
audiovisuales insertada  en el en-
torno digital, puede alfabetizar 
al público de una forma visual y 
atractiva. Por ello, ha explicado que 

Desmitificar   
el arrastre

“Nunca habíamos 
hablado con tanta 

transparencia 
sobre el tema” 

Antonio Nieto, gerente 

de Pesca España

Pesca España, la Asociación de Organizaciones de Productos 
Pesqueros, ha lanzado una nueva campaña para luchar contra 
la desinformación y los falsos mitos acerca de la pesca de 
arrastre. También sobre los avances técnicos existentes para 
minimizar su impacto en el medio ambiente. A través del lema 
‘La huella positiva’, la asociación quiere mostrar la realidad de 
la actividad pesquera y su aportación positiva en el sector.



la estrategia, aunque va dirigida a 
un público transversal, está pensa-
da para el público más joven, que 
no conoce el funcionamiento del 
sector pesquero. 

“Enamoramos a sus padres, esas 
personas de más de cuarenta y cin-
co o cincuenta años. Ellos ya han 
disfrutado de una manera más re-
gular de sus pescados. Igualmente 
queremos enganchar a ese públi-
co joven acudiendo a los canales 
donde están y en el lenguaje en el 
que ellos se mueven”. 

La pesca de arrastre es una de las 
grandes protagonistas en el sector, 
y una de las técnicas más cuestio-
nadas en la sociedad. La imagen 
distorsionada acerca de este méto-
do de pesca ha generado un gran 
interés y debate de la ciudadanía, 
que cuestiona su necesidad y uti-
lidad real. “No somos unos piratas, 

al contrario, somos responsables, 
somos sostenibles y cuidamos del 
mar”, ha expuesto Nieto. 

Actualmente, el sector pesquero 
español representa el 20% de la 
producción de la Unión Europea y, 
en este sentido, Javier Garat, pre-
sidente de Pesca España, lamenta 

el “futuro incierto” de la técnica de 
arrastre debido a las medidas regu-
latorias de la Comisión Europea y 
la presión e influencia ejercida por 
los grupos ecologistas. 

Garat asegura que estos últimos 
“no tienen en cuenta los argu-
mentos científicos “ y que “no ava-
lan el trabajo sostenible y respon-

sable de la flota pesquera”. Por ello, 
pretende que la campaña muestre 
“rigor y transparencia”, así como “la 
realidad de la pesca de arrastre”, aun-
que lamenta que estos mitos ya han 
sido asimilados por la ciudadanía. 

Por ello, Nieto insiste en la nece-
sidad de dialogar para demostrar 
que “estamos usando de una mane-
ra responsable, teniendo en cuenta 
la salud de las pesquerías y de los 
ecosistemas”. “Esta campaña nació 
con la voluntad de poner en valor 
todo lo relativo al sector pesquero y 
comunicar en positivo todo lo que 
hacemos”, ha explicado. 

AVANCES TECNOLÓGICOS 
José María Gallart, gerente OPP 71 
de Almería, asegura que la incor-
poración de nuevas tecnologías  
ayuda a identificar y seleccionar 
zonas de pesca adecuadas. A su 
vez, esto supone una mejora en la 
selectividad de las capturas y efi-
ciencia energética. 

Gallart pone de ejemplo las 
puertas voladoras porque “emiten 
un mayor control de la profundi-
dad y la posición de las puertas 
con respecto al aparejo gracias a 
los sensores presentes en ellas, lo 
que redunda en un impacto míni-
mo en el fondo marino”. 

CLARA GONZÁLEZ 
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“Esta campaña 
nació con la 

voluntad de poner 
en valor todo lo 

relativo al sector 
pesquero”  

Antonio Nieto, gerente 

de Pesca España
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El Edificio Redeiras de la Pla-
za del Berbés en Vigo fue 
testigo de la iniciativa de 
Sereas, asociación formada 

por Fundamar y Funpromar, cele-
brada anualmente y que busca dar 
a conocer la historia de mujeres 
protagonistas del sector pesquero. 
Durante el acto, estuvieron presen-
tes Ana Laura Iglesias, concejala 
de Igualdad del Concello de Vigo, 
Javier Touza, representante de Fun-
damar y Roberto Alonso, represen-
tante de Funpromar. 

El evento tuvo como objetivo 
mostrar, en presencia de las pro-
tagonistas, dos historias a través 
del formato audiovisual: “Chicha, 
Peixeira do mercado do Calvario” y 

“Lucrecia, a miña historia”. También 
se presentó la investigación realiza-
da por Mónica Carballal “El trabajo 
femenino en las industrias pes-
quero-marítimas durante el primer 
franquismo” enmarcado en la “Esta-
día Sereas 2023”, un proyecto que 
busca incentivar la investigación 
histórica sobre referentes femeni-
nos en la industria del mar.

Amigos, familiares y visitantes 
pudieron conocer la vida en el 
sector pesquero de Lucrecia María 
García, directora en Real Conser-
vera Española, y Carmen Ángeles 
Expósito (Chicha), pescadera del 
mercado del Calvario. Desde la 
asociación Funpromar definen es-
tos testimonios como “inspiradores 

de determinación y perseverancia” 
y “ejemplos valiosos que destacan 
su imprescindible aporte al sector 
pesquero y conservero”.

En este sentido, María Caldeiro, 
gerente de Fundamar, celebra que 
las jornadas son “siempre éxito de 
participación” gracias al aumento 
de adeptos “que no se pierden esta 
oportunidad para acercarse al sec-
tor desde una perspectiva de gé-
nero”. Mariña López, responsable de 
gestión en la fundación Funpromar 
y directora del Museo de la Con-
serva, ha querido destacar la carga 
emotiva del evento: “mucha gente 
nos comenta que acaba llorando”. 

Caldeiro ha querido recordar la 
historia de Chicha, una mujer que 

Un sector sostenido
por mujeres

El pasado 31 de octubre 
el proyecto “Sereas 
as mulleres do mar”, 
en colaboración con 
el ayuntamiento de 
Vigo y la Diputación de 
Pontevedra, celebró 
las IX Jornadas 
Divulgativas sobre el 
Papel de la Mujer en 
el Sector Pesquero y 
Conservero. Carmen Ángeles Expósito (Chicha).



hasta los 92 años ha estado traba-
jando en activo como pescantina. 
Sin embargo, no era solo conocida 
en el mercado, también en el en-
torno del puerto y de la lonja. “En 
la jornada se acercaron personas 
que la conocen de ese entorno, 
concretamente varias armadoras 
porque la recuerdan con muchísi-
mo cariño”.

MUJERES DEL SECTOR
Mónica Carballal, autora de la inves-
tigación “Estadia Sereas 2023”, ha 
mostrado el papel ejercido por las 
mujeres en el sector pesquero du-
rante el primer franquismo. En este 
sentido, ha lamentado la dificultad 
de acceder a la información. Esto se 
debe a que, en muchos casos, las 
actividades realizadas por ellas se 
consideraban informales como la 
industria extractiva o un trabajo au-
xiliar para el marido que no estaba 
reglado como el marisqueo. 

“Como estas actividades no de-
jaron rastro escrito, es muy difícil 
cuantificarlas. Una fuente muy útil 
es la historia oral, estos testimo-
nios”. Carballal ha querido alabar el 
papel de Sereas: “es muy positivo 
porque recoge este tipo de testi-
monios, entrevistas y da visibilidad 
a las mujeres”. 

También ha resaltado la falta de 
visibilidad de las mujeres desde el 
punto de vista académico y edu-
cativo, ya que “no se menciona a la 
mujer a la hora de estudiar la indus-
trialización en Galicia o la industria 
conservera. Se habla de la industria 
como si se levantase sola”. “No se da 
una perspectiva de género a la his-
toria ni económica, ni social ni en 
Galicia ni en el resto del mundo. Es 

muy importante a nivel educativo, 
tiene que cambiar, es tremenda-
mente importante para hacer justi-
cia a la historia”, ha lamentado. 

Mariña considera que “hay una 
referencia constante a la figura 
masculina del mar, pero no tanto a 
la figura femenina, está menos re-
presentada”. “Cuando se habla en 
los libros de texto sobre la salazón 
romana o ciertas actividades en el 
mar como estibadoras siempre di-
bujan o representan a un hombre”. 

SOBRE EL PROYECTO SEREAS
“Sereas as mulleres do mar” pre-
sentó su plataforma en el año 
2020 buscando representar a la 
mujer en el sector pesquero-marí-
timo. Por ello, tanto María Caldeiro 

como Mariña López quieren traba-
jar el contenido tanto en formato 
físico, como en digital. “Aún no lo 
sabemos, pero sí que es cierto que 
para el año que viene haremos 
grandes cambios en la plataforma 
y buscaremos una solución para 
divulgar mejor. En general, quere-
mos conocer la historia de la mujer 
obrera y también empresaria”.

La marca “Sereas as mulleres do 
mar” se registró en el año 2012, 
pero fue en 2008 cuando se cele-
bró la primera jornada “Sobre el 
papel de la mujer en el sector pes-
quero y conservero”. López celebra 
la evolución del proyecto: “empeza-
mos con las jornadas y de esa mesa 
de debate lo acabamos derivando 
en más proyectos, sumando”. Tam-
bién ha anunciado que su próximo 
proyecto será un trabajo fotodocu-
mental en la Ría de Pontevedra con 
mariscadoras y con alguna mujer 
de la transformación. Además, el 
pasado 24 de noviembre realizaron 
la primera ruta cultural en barco en 
la ría de Vigo para contar la historia 
del mar desde una perspectiva de 
género. 

CLARA GONZÁLEZ
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Lucrecia María García, directora en Real Conservera Española.

“Queremos 
conocer la historia 

de la mujer 
obrera y también 

empresaria”
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El sector pesquero reclama soluciones para el envejecimiento de sus 
trabajadores y el escaso relevo generacional a medio plazo. Desde 
las distintas administraciones se promueve el acceso a los jóvenes 
y a los trabajadores en demanda de empleo para que cubran estas 
vacantes. El Instituto Marítimo Pesquero de Las Palmas, además de 
estudios reglados, ofrece a sus alumnos las prácticas de embarque 
necesarias para poder trabajar. El ISM fomenta el contacto entre 
empresa y trabajadores extranjeros gracias al arraigo por formación. 
Sin embargo no siempre es fácil convencer a los futuros trabajadores 
del mar de los atractivos de la pesca profesional, con lo cual a veces 
es necesario hacer de la necesidad virtud y recurrir a otras figuras 
existentes que permiten compatibilizar trabajo y jubilación. 

Regreso a la mar
JUBILACIÓN ACTIVA, DEMORADA, PARCIAL Y FLEXIBLE
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Manuel Vinatea tiene 62 años, es 
armador en Santoña (Cantabria), 
después de tres años jubilado, a 
finales de junio de 2023 tuvo que 
volver a faenar cuando se retiró el 
patrón de su barco poco antes de 
la costera del bonito y la persona 
que tenía que sustituirle no llegó.

Para poder enrolarse de nuevo, 
Manuel tuvo que actualizar dos 
títulos que tenía caducados, y en 
enero realizará la formación sani-
taria específica avanzada. Ahora, 
una vez concluida la campaña del 
bonito, nuevamente jubilado, con-
sidera que “la experiencia ha sido 
normal, una vez a bordo es como 
si no lo hubieras dejado, además 
sabiendo que tenía que hacerlo la 
mentalidad es otra que si te pilla de 
sorpresa”. En realidad, Manuel no 
se ha desvinculado del mar, sigue 
siendo vicepresidente segundo en 

la Cofradía de Santoña.

Confía en contratar a un nuevo 
patrón antes de la campaña 
del verdel que comienza en 
marzo. “Aunque me planteé 
seguir al cerco, con la poca 
cuota de chicharro que hay y 

los gastos que tiene ahora un 
barco, no merece la pena, así que 

quedará amarrado cinco meses a 
la espera del verdel”.

Reconoce que ya tiene un candida-
to joven para pilotar su barco “pero 
estoy preparado por si acaso tengo 
que volver otra vez. Hasta ahora 
desconocía que se podía compati-
bilizar la pensión de la jubilación 
con el trabajo”.

Su capacidad de adaptarse a las 
circunstancias le llevó a recibir en 

2021 la Orden al Mérito Civil que 
concede el Rey. Estando jubilado 
en plena eclosión de la pandemia, 
estuvo dos años coordinando los 
atraques del Puerto de Santoña 
para evitar que los más de 50 bar-
cos que salían a faenar llegasen a 
la vez o que los trabajadores se 
encontrasen en la lonja y así evitar 
contagios.

Reconoce que no sabe qué más 
se puede hacer para fomentar las 
vocaciones marineras cuando “la 
juventud no quiere trabajar en la 
mar y menos sacar títulos. Tal vez 
tendrían que ponerlo más fácil por-
que cada vez exigen más estudios, 
antes en una semana tenías la car-
tilla y el curso de marinero pesca-
dor, ahora necesitas esperar dos o 
tres meses. Es más complicado y 
gracias a que contamos con tripu-
lantes extranjeros”. 

Su barco, el Noche de Paz, tiene 
una tripulación de 16 personas de 
las que siete son senegaleses y 
cuatro peruanos. “Antes en los bar-
cos de bajura había relevo genera-
cional familiar, el negocio pasaba 
de padres a hijos. Yo tengo dos 
hijos, pero ninguno ha optado por 
ir a la mar. Yo les he dicho que es-
tudiaran y si tenían necesidad que 
fueran a pescar, lo mismo que me 
dijo mi padre”.

“Un pescador nunca se desvincula 
del todo de la mar y sobre todo los 
que estamos en las cofradías. El 
paseo matinal por el puerto no se 
puede quitar. El salitre se lleva en 
las venas toda la vida”.

“Un pescador nunca se desvincula del mar”Prácticas remuneradas a bor-
do como hacen en Euska-
di; jornadas divulgativas en 
las lonjas para los colegios 

como hacen las cofradías; mejo-
ras salariales y de las condiciones 
a bordo como hacen empresas y 
armadores; aumentar las ofertas 
formativas en las localidades coste-
ras…todas ellas y algunas más son 
estrategias conjuntas para revertir 
la falta de relevo generacional.

En un mundo ideal, todas estas 
acciones deberían tener como res-
puesta una tasa de reposición de 
jóvenes ingresando en el sector 
pesquero suficiente como para cu-
brir la demanda en todas las provin-
cias, pero la realidad nos muestra 
que pese a todos estos esfuerzos 
sigue habiendo barcos 
amarrados por falta de 
tripulación, especial-
mente de trabajado-
res cualificados.
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La patronal pesquera española, Ce-
pesca, citando datos del Instituto So-
cial de la Marina, ponía de relieve que 
el colectivo de profesionales del sec-
tor mayores de 40 años es del 72,2%.

El mayor porcentaje de trabajado-
res afiliados al Régimen Especial del 
Mar en pesca, acuicultura, industria 
auxiliar a la pesca y otras activida-
des a bordo de buques pesqueros, 
se sitúa en el tramo de edad de 50 
a 59 años (el 33% de los trabajado-
res), seguido del tramo de 40 a 49 
años (el 31%). El segmento de 30 a 
39 años representa el 19% del total. 
Solo el 9% de los trabajadores del 

mar es menor de 30 años. En cuanto 
a los trabajadores a bordo, el grueso 
se sitúa de los 40 a 64 años.

Son muchas las reformas norma-
tivas que tratan de adaptar el siste-
ma de Seguridad Social a los cam-
bios demográficos de la sociedad 
y a las necesidades de cada sector, 
en esa línea destaca la Ley 21/2021 
de 28 de diciembre, que promueve 
e incentiva la prolongación de la 
vida laboral ofreciendo un abanico 
de posibilidades.

Antes de tomar una decisión, es 
importante contar con el tipo de 
actividad que se puede realizar, 

conocer las diferencias en materia 
de cotización o saber sus efectos 
sobre la pensión.

MODALIDADES
Existen cuatro modalidades de ju-
bilación que permiten compatibi-
lizar la pensión con una actividad 
laboral: jubilación activa, jubilación 
flexible, jubilación parcial y demora 
en la jubilación.

A la jubilación activa pueden op-
tar todos los pensionistas incluidos 
en todos los regímenes de Seguri-
dad Social, para compatibilizar su 
pensión con la actividad laboral.

Diferentes fórmulas de continuar activo 

Se puede solicitar un año después de haber 
cumplido la edad de jubilación, sin aplicación de 
los COE, siendo pensionista con el 100% de la 
base reguladora.

Hay un periodo transitorio en el porcentaje de 
jubilación.

El trabajo compatible podrá realizarse por 
cuenta ajena a tiempo completo o a tiempo 
parcial, o por cuenta propia.

Se mantiene el 50% de la pensión, 

independientemente de la jornada realizada  
y los beneficios de ser pensionista.

Los autónomos podrán cobrar el 100% de la 
pensión si emplean a un trabajador.

Solo deberá cotizar por incapacidad  
temporal y contingencias profesionales, quedando 
sujetos a un 9% de cotización especial de 
solidaridad.

Finalizada la actividad se restablecerá el 
percibo integro de la pensión..

Jubilación activa:

Jubilación flexible:

Ser pensionista y volver a trabajar con un 
contrato parcial de entre el 50 y el 75% de la 
jornada laboral.

En caso de dos o más contratos a tiempo 
parcial, se suman los porcentajes de las jornadas. 
El importe de la pensión se reducirá en 
proporción inversa a la jornada realizada.

El trabajo debe desarrollarse en el sector 
privado. Es incompatible con una actividad por 
cuenta propia o con el sector público.

Es incompatible con las pensiones de 
incapacidad permanente.

Es necesario comunicar al ISM el inicio de la 
actividad laboral.

Cotizará con las mismas reglas que cualquier 
otro trabajador, pero se mantiene íntegra la 
condición de pensionista. 

Al regresar a la jubilación total las 
cotizaciones efectuadas contarán para mejorar  
la pensión..
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Jubilación parcial:

Con contrato de relevo:

Estar en activo, con contrato a tiempo completo. y 
tener la edad exigida. Sin aplicación de los COE.

Hay un periodo transitorio en la edad.

Solo es válido para trabajos por cuenta ajena.

Haber cotizado al menos 33 años.

Antigüedad en la empresa superior a los seis años.

La reducción de jornada será de un mínimo del 25 y 
un máximo del 50%, o del 75% si el contrato de relevo es 
a jornada completa e indefinido.

Cuando se pase a la jubilación completa, la pensión se 
calcula según las últimas cotizaciones.

Sin contrato de relevo:

Estar en activo, con contrato a tiempo completo  
por cuenta ajena y tener cumplida la edad ordinaria de 
jubilación. Sin aplicación de los COE.

Haber cotizado al menos 15 años.

No es necesario acreditar antigüedad.

La reducción de jornada será de un mínimo del 25 y 
un máximo del 50%, siendo la cotización proporcional a la 
jornada desarrollada.

Cuando se pase a la jubilación completa, la pensión se 
calcula según las últimas cotizaciones.

Demora en la jubilación:

Tener una edad superior a la ordinaria de jubilación, sin 
aplicación de los COE; y el periodo mínimo de cotización.

Al jubilarse, se podrá elegir entre un porcentaje 

adicional del 4% por año cotizado, una cantidad 
a tanto alzado por cada año cotizado o una 
combinación de ambas opciones.

* En la web de la Seguridad Social puedes descargarte la Guía  
sobre modalidades de jubliación 

La jubilación flexible permite 
conjugar la pensión con un contra-
to a tiempo parcial y puede acce-
der cualquier pensionista.

La jubilación parcial la puede 
solicitar cualquier trabajador por 
cuenta ajena (aunque actualmente 
se está desarrollando para incluir a 
los autónomos), con la edad exigi-
da, al cambiar su contrato a tiempo 
completo por uno a tiempo par-
cial. Cobrará una jubilación propor-
cional a la jornada que se le reduce. 
A la jubilación parcial se puede ac-
ceder con o sin contrato de relevo. 
Esta figura surge para que un des-

empleado cubra temporalmente la 
jornada reducida.

La demora en la jubilación es una 
figura creada para quienes quieran 
postergar la edad de jubilación y 
lleva aparejados una serie de bene-
ficios cuando se accede a la pen-
sión por jubilación.

En el Régimen Especial del Mar 
existen coeficientes reductores de la 
edad de jubilación (COE) por las con-
diciones de penosidad en el trabajo 
en el mar, que permiten adelantar la 
jubilación hasta en diez años.

No siempre la decisión de re-
tomar o prolongar la vida laboral 

está relacionada con una falta de 
previsión del trabajador que le 
impide mantener el nivel de bien-
estar de cuando estaba activo. En 
ocasiones, las circunstancias de 
vida cambian y se debe volver al 
mercado laboral y en otras, tam-
bién, el pensionista elige regre-
sar temporalmente para cubrir 
un puesto. Sea cual sea la causa, 
desde las oficinas provinciales y 
locales del ISM recibirá el asesora-
miento que necesite y se facilita-
rán las gestiones. 

PATRICIA ROMERO ALONSO
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Testigos delTestigos del
cambio climáticocambio climático

LA CIENCIA CIUDADANA ADQUIERE PROTAGONISMOLA CIENCIA CIUDADANA ADQUIERE PROTAGONISMO

Ya no hace falta estudiar Física, Biología, Matemáticas o Química para 
hacer ciencia. Las fotos que tomamos con el móvil al pasear por la 
playa o sumergiéndonos en el mar pueden ayudar a descubrir los 
efectos del cambio climático en el Mediterráneo. De la mano de la 
Fundación Biodiversidad y con ayuda del personal del Centro de 
Estudios Avanzados de Blanes (CEAB) y la Plataforma Observadores 
del Mar nos convertimos en científicos por un día. Ca

rm
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España es rica en biodiversidad 
marina. Los 10.000 kilóme-
tros de costa que tenemos 
y las más de 14.000 especies 

inventariadas en nuestras aguas ju-
risdiccionales dan cuenta de ello. 
“Si nos fijamos en el territorio espa-
ñol, pensamos solo en la península 
Ibérica y los dos archipiélagos, pero 
hay que ir mucho más allá porque 
gestionamos el doble de superficie 
marina que terrestre”, afirma Ignacio 
Torres, subdirector de la Fundación 
Biodiversidad perteneciente al Mi-
nisterio para la Transición Ecológica 
y el Reto Demográfico.

La Fundación, a través del progra-
ma Life Intemares, trabaja con las 
principales entidades científicas del 
país y otras organizaciones subven-
cionando proyectos destinados a la 
conservación de los espacios ma-
rinos protegidos de la Red Natura 
2000, la mayor de todo el planeta. 
“Hacemos una gestión eficaz im-
pulsando la investigación, la gober-
nanza, la vigilancia, la educación o 
el seguimiento de dichos espacios 
bajo los principios de participación y 
ciencia. Ambos criterios están perfec-
tamente ensamblados en la ciencia 
ciudadana. Desde 2019 colaboramos 
con la plataforma Observadores del 
Mar para amplificar las acciones que 
realizan en el litoral levantino y ba-
lear, animando al mayor número de 
personas a contribuir al conocimien-
to científico y aportar información 
al Banco de Datos de la Naturaleza, 
donde se recopila todo el patrimo-
nio natural del Estado”, explica Torres.

MEDITERRÁNEO EN PELIGRO
El Centro de Estudios Avanzados 
de Blanes (CEAB), perteneciente al 

Consejo de Investigaciones Cien-
tíficas (CSIC), está especializado 
en ecología acuática. Situado en 
un enclave privilegiado de la Cos-
ta Brava, sus investigaciones son 
básicas para entender cómo fun-
cionan los ecosistemas del Medi-
terráneo. Un mar único y especta-
cular que, pese a representar solo 
el 0,7% de la superficie oceánica 
de todo el planeta, da cobijo a 
más de 17.000 especies (28% en-

dógenas) que suponen el 7,5% de 
la fauna marina mundial. 

Sin embargo, no todo es belleza. 
Al tratarse de un mar cerrado con 
importantes núcleos de población 
en sus orillas está sometido a una 
constante degradación derivada 
de la sobrepesca, la contaminación 
o el cambio climático. Factores que 
no actúan en solitario, sino que se 
combinan entre sí provocando si-
tuaciones de alarma ante las que 
es preciso actuar. 

El interés científico del Mediterrá-
neo obedece a que sus caracterís-
ticas le convierten en un pequeño 
laboratorio perfecto para entender 
los efectos del cambio climático en 
el mar y ensayar soluciones para 
mitigarlos. Sus aguas se calientan 
hasta tres veces más deprisa que la 
media mundial y en los últimos sie-
te años se han registrado récords 
máximos históricos de la tempera-
tura de sus aguas y sus costas. En 
agosto de 2021, la ciudad siciliana 
de Siracusa alcanzó 48,8ºC, la más 

Los científicos validan las muestras enviadas por los ciudadanos.

El mar, al igual 
que sucede en 
la superficie 

terrestre, sufre 
olas de calor 
que modifican 

los ecosistemas 
marinos
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alta de Europa, y la boya de Dra-
gonera, en Baleares, registró este 
verano una temperatura máxima 
de 31,21ºC, cerca del récord abso-
luto registrado en agosto de 2022 
(31,36ºC), lo que confirma que las 
mismas olas de calor sofocante 
que sufrimos en la superficie te-
rrestre se dan también en el mar.

“El CEAB estudia los ecosiste-
mas acuáticos desde un enfoque 
multidisciplinar, generando cono-
cimiento en el ámbito de la bio-
diversidad; entendiendo cómo se 
relacionan los organismos entre sí; 
prediciendo los efectos del cam-
bio climático; comunicando los 
resultados de las investigaciones; 
implicando a la sociedad en la 
ciencia y ofreciendo información y 
asesoramiento científico para me-
jorar la gestión del estado y funcio-
namiento del medio marino”, dice 
Marc Rius, director del Centro.

Son más de un centenar las per-
sonas que trabajan en el CEAB, or-
ganismo que cuenta con cuatro 
plataformas de experimentación y 
observación, y  participa en 50 pro-
yectos de investigación y cuatro de 
ciencia ciudadana.

OBSERVADORES 
DEL MAR
La buena salud de los 
océanos es vital para la humani-
dad pues se encargan de regular 
el clima al absorber el 90% del 
exceso de calor generado por las 
actividades humanas. Además, 
protegen las costas de la erosión y 
nos proporcionan alimento, medi-
camentos y posibilidades de ocio. 
Sin embargo, nuestras acciones 
impactan negativamente en sus 
aguas; de ahí la necesidad de in-
crementar el conocimiento para 
protegerlo.

La ciencia es cara. Las investiga-
ciones científicas necesitan fondos 

que no siempre llegan o se cortan 
antes de extraer conclusiones. La 
ciencia ciudadana ahorra muchos 
costes al promover la colaboración 
entre la sociedad y la comunidad 
científica, permitiendo la amplia-
ción del conocimiento para la ges-
tión y conservación del mar. 

La plataforma Observadores del 
Mar, con base en el Instituto 

de Ciencias del Mar (ICM) de 
Barcelona y pertenecien-
te al CSIC, implica desde 
el año 2012 a particulares, 

asociaciones vinculadas al 
mar, clubs de buceo y centros 

educativos involucrados en la in-
vestigación marina constituyendo 
un entorno de colaboración con 
los científicos. Desde su creación, 
más de 5.400 observadores han 
aportado datos que son utilizados 
en 17 proyectos. A su vez, casi un 
centenar de científicos y 40 cen-
tros de investigación y universi-
dades participan en sus análisis 
sobre más de 500 especies de 160 
espacios marinos protegidos, dan-
do lugar a numerosas comunica-
ciones científicas sobre el cambio 
climático, la biodiversidad, espe-
cies exóticas o amenazadas y ba-
sura marina, entre otras.

Joaquim Garrabou, coordinador 
general de la plataforma, asegura 
que la ciencia ciudadana “es una 
herramienta muy potente. Por un 
lado, ayuda a aumentar nuestra 
capacidad de observación de fe-
nómenos que están sucediendo 
muy deprisa en un espacio de 
tiempo muy corto. Por otro, sen-
sibiliza a la sociedad sobre lo que 
ocurre en el mar y, finalmente, nos 
permite dialogar con múltiples 

Especies tropicales ya se ven en el Mediterráneo..

El Mediterráneo es 
un laboratorio que 
permite estudiar 

y encontrar 
soluciones a los 

efectos del cambio 
climático en el mar
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agentes con intereses económi-
cos diversos. Gracias a las activi-
dades de ciencia ciudadana po-
demos interaccionar y trabajar en 
soluciones conjuntas”.

La tecnología ayuda. “Ya no hace 
falta tener equipos muy sofistica-
dos. Una foto con el móvil cuando 
paseamos por la orilla del mar o al 
practicar snorkeling o buceo pue-
de servir a la ciencia”, dice Garra-
bou. Captada la imagen, debemos 
enviarla a la plataforma y los cien-
tíficos serán quienes validen la in-
formación. Si dan el visto bueno, la 
subirán a la red y contribuiremos 
al conocimiento científico.

DAÑOS EN LOS ECOSISTEMAS 
Las imágenes de los ciudadanos 
proporcionan, entre otras cosas, 
datos muy significativos sobre los 
efectos de las altas temperatura 
del agua en los ecosistemas mari-
nos. El cambio climático provoca 
fuertes tormentas que amenazan 
a la costa, degradándola por la 

erosión. Fenómenos atmosféricos 
adversos como medicanes (los 
huracanes del Mediterráneo) se 
intensificarán en el futuro.

Por otra parte, a medida que 
las aguas se calientan aumenta el 
número de especies adaptadas al 
calor mientras que las adaptadas 
al frío pierden presencia al trasla-
darse a otras partes. También se 

observa un incremento de espe-
cies tropicales como el pez globo 
o el pez león. Cerca de 1000 espe-
cies no mediterráneas se han es-
tablecido en sus aguas y más de 
un centenar de ellas proceden del 
Índico desde donde llegan arave-
sando el canal de Suez.

Las fotografías ilustran también 
una mortalidad masiva de gorgo-
nians y corales y el incremento de 
patógenos letales que afectan a 
la pinna nobilis, el mayor bivalvo 
existente en el Mediterráneo,  o 
a las praderas de posidonia que 
se han reducido un 34% en las 
últimas cinco décadas, desapa-
reciendo a una velocidad cuatro 
veces superior de la que lo hacen 
los bosques terrestres. También 
se observa una mayor presencia 
de medusas, con consecuencias 
desastrosas en algunas zonas, y 
pérdida de biodiversidad que está 
originando desiertos marinos. 

ANA DIAZ

La pérdida de biodiversidad 

favorece la aparcición de 

desiertos submarinos.

La presencia 
de especies 

tropicales o la 
floración atípica de 
plantas acuáticas 
son consecuencia 

de las altas 
temperaturas  

del agua
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Las ballenas de la especie 
“Eubalaena glacialis”  fueron 
las primeras en explotarse 
comercialmente. Se trata de 

un tipo de mamíferos que habita-
ba en verano en el Atlántico norte 
y nadaba hacia el sur para criar en 
aguas más calientes, en una zona 
comprendida entre el Cantábrico 
y la costa del Sáhara, moviéndose 

generalmente en aguas cercanas a 
la costa, lo que no pasó inadvertido 
para los pescadores cántabros que 
pronto decidieron su captura dado 
su alto aprovechamiento. 

De la grasa obtenían aceite para 
obtener luz en sus lámparas. De las 
barbas, un material flexible conoci-
do popularmente como “ballenas” 
utilizadas en la fabricación de fus-

tas y corsés, y la abundante carne 
se exportaba a Francia, pues en Es-
paña no era tan apreciada como en 
el país vecino. 

Las atalayas para divisar los ejem-
plares en el mar, las chalupas para 
remar hasta lellos, y el arpón para 
cazarlos fueron las piezas básicas 
en su captura. Una tarea que exigía 
buenos vigías, unos seis remeros y 
un patrón que hacía las veces de 
arponero. 

PESCA HISTÓRICA
La primera noticia que tenemos 
de la caza de ballenas en España 
data del siglo XI y poco después 
se conocen informaciones proce-
dentes de puertos vascos, cánta-
bros y asturianos. 

En el siglo XV comenzó a esca-
sear la especie, pues no se respe-
taba la edad de los cetáceos, por 
lo que los pescadores debían des-
plazarse cada vez más lejos, hacia 

El 27 de abril de 1980 dos bombas lanzadas contra 
dos balleneros españoles, fondeados en el puerto de 
Marín, marcaron el principio del final de la actividad 
de la caza de la ballena en España. Causante 
del atentado fue la organización “Sea Sheperd 
Conservation Society“, capitaneada por Paul Watson, 
un desertor de Greenpeace que la justificó acusando 
a la flota ballenera española de violar el cupo de 
capturas que tenía. Era el final de una historia que 
comenzó siglos atrás en el País Vasco.

La caza de la ballena
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occidente, en busca de sus piezas. 
A ello se unió un cambio ecoló-
gico en las aguas europeas que 
provocó que las ballenas y baca-
laos se desplazaran hacia alta mar, 
siendo sustituidos por sardinas en 
abundancia. 

Es en este momento cuando 
entran en liza los gallegos para ha-
cerse con la industria de la ballena, 
obligando a los vascos a navegar 
hacia Irlanda, Terranova e Islandia. 

En general, nuestros pescadores 
tuvieron una complicada convi-
vencia con los naturales en los lu-
gares donde se asentaron. En Islan-
dia tuvieron reveses personales tan 
graves que llevaron a la matanza 
de 32 pescadores vascos. 

A partir del siglo XVIII, los esta-
dounidenses desarrollaron una 
próspera industria ballenera con 
campañas que llegaban a durar 
hasta tres años sin regresar a puer-
to. Junto a ellos, ingleses y holan-
deses desplazaron a los españoles 
dedicados a este negocio, aunque 
hay que señalar que la pesca de la 
ballena nunca fue un recurso im-
portante para España.

FASES DE LA CAPTURA
La caza de la ballena se desa-
rrollaba en cuatro fases.  En primer 
lugar, la búsqueda de ejemplares. 
Cuando el vigía avistaba una pieza 
por el vapor que expelen al salir a 
la superficie, ordenaba dirigirse a la 
presa. En segundo lugar, la persecu-
ción. Con el barco a toda máquina, 
los pescadores se situaban a una 
distancia de tiro de unos 60 u 80 
metros. Después, la caza. Con el dis-
paro de un arpón, de unos 80 kilos, 
desde un cañón especial situado en 
la proa del barco comenzaba una 
lucha con el animal hasta rendirlo y 
rematarlo. Y, finalmente, el arrastre, 
enganchando la ballena al barco y 
llevándola a remolque hasta la fac-
toría, donde se introducía por una 

rampa.  El proceso siguiente con-
sistía en el desguace, reducción de 
materias, preparación y envasado 
de las partes del animal.

En los años 20 del siglo pasado, 
empresarios noruegos fundaron 
la “Compañía Ballenera Española”, 
con puertos base en la gaditana 
Getares y en la gallega Caneliñas, 
y con dos barcos: Pepita Maura y 
Condesa del Moral de Calatrava. 

También en Caneliñas se instaló 
en 1955 la ballenera Massó, que en 
1971 se integró en IBSA, dedicada 
fundamentalmente a la carne de 
ballena para exportación y, como 
comentamos al principio del ar-
tículo, dos de sus barcos fueron 
hundidos en el puerto de Marín. 

En 1985, el barco Ibsa Tres de la 
“Industrial Ballenera” se convirtió 
en el último en cazar un cetáceo 
en España que, en 1986 firmó su 
adhesión a la prohibición mundial  
del comercio de ballenas. 

 
MANUEL MAESTRO

Presidente Círculo Letras del Mar

Las primeras 
noticias de caza 
de ballenas en 

nuestro país datan 
del siglo XI.
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El consumo de fentanilo, sin 
embargo, se ha expandido 
con fines recreativos y en 
el año 2021 se le atribuye-

ron unos 70.000 fallecimientos 
en Estados Unidos. El año pasado 
(2022), el fentanilo superó todos 
los hábitos anteriores, provocan-
do en torno a las tres cuartas par-
tes de las muertes por sobredosis 
en este país.

Un factor que influyó de forma 
decisiva en la adicción de los de-

rivados del opio, incluyendo al 
fentanilo, fue la salida al mercado 
del fármaco OxyContin en 1996, 
producido por la empresa Purdue 
Phama de Estados Unidos. Era una 
versión de la oxicodona con libe-
ración prologada, y 12 horas de 
efectividad, promocionada como 
un analgésico seguro, con los mí-
nimos efectos secundarios. 

Este fármaco definió un antes y 
un después en el uso y abuso de 
los derivados opiáceos. 

Para comprender la gran adicción 
de esta droga, es importante cono-
cer que el organismo sintetiza sus 
propios opiáceos, los denominados 
“péptidos opiáceos endógenos” 
(endorfinas, encefalinas y dinorfi-
nas) por lo que fármacos externos 
de igual composición química pue-
den unirse fácilmente a receptores 
de las células del sistema nervioso.

El fentanilo ocupando el sitio acti-
vo de estos receptores, logra minimi-
zar o eliminar dolores tanto agudos 
como crónicos, además estimula el 
llamado “sistema cerebral de recom-
pensa”, creando en el individuo una 
sensación extrema de placer a la vez 
que somnolencia. Esto explica la 
necesidad de volver a su consumo 
después de haberlo utilizado como 

El fentanilo es un derivado opiáceo sintetizado 
por primera vez en Bélgica en 1960. Su alto 
poder analgésico fue, y es, de gran utilidad en la 
eliminación de dolores intensos post operatorios, 
los provocados por cáncer y lesiones de músculos y 
huesos, representando además, un alivio necesario 
e indispensable en tratamientos a pacientes en 
estadios terminales. 

FENTANILO: 
una amenaza para la vida 
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parte de un tratamiento médico o 
con fines recreativos.

Qué características posee el 
fentanilo que han condiciona-
do estos alarmantes niveles en 

su consumo y su peligrosidad?
  Posee una potencia 100 veces 
mayor que la morfina y 50 veces 
más que la heroína.

  Su producción es de bajo coste 
con relación a otras drogas, lo 
que condiciona que su adquisi-
ción en el mercado ilegal sea más 
económica. 

  Se produce con facilidad en labo-
ratorios clandestinos, por lo cual 
su distribución es de difícil control.
  El nivel de consumo que se nece-
sita para lograr euforia está muy 
próximo al que puede producir 
depresión del centro respiratorio 
y muerte. 
  Otras drogas como la heroína, co-
caína y metadona se mezclan du-
rante su fabricación ilegal con el 
fentanilo, fortaleciendo su poder 
adictivo y condicionando una 
alta peligrosidad ya que este as-
pecto es desconocido por quien 
las consume.
  Los adictos al uso y abuso de este 
derivado sintético del opio, refie-
ren que pierden el control sobre 
su cuerpo dejándolos totalmente 
abatidos por lo cual se ha deno-
minado “droga zombi”.

Qué sucede si se deja de usar el 
fentanilo sin control médico?
Su supresión brusca, como en 

el caso de otras drogas, crea un sín-
drome de abstinencia severo, con 
síntomas similares a los que apa-
recen frente a un estrés agudo: se 

observan temblores, sudoración, 
dolores, vómitos y palpitaciones, 
en resumen, un estado de sufri-
miento intenso que explica la adi-
ción a dicha sustancia.

Por qué se producen cuadros 
frecuentes de sobredosis?
El cuerpo se adapta paulatina-

mente al consumo de estas sustan-
cias, (tolerancia) provocándose me-
nos sensibilidad en el organismo, 
lo que condiciona que cada vez se 
necesite una mayor cantidad para 
lograr efectos anteriormente expe-
rimentados y deseados. 

La sobredosis de fentanilo se ma-
nifiesta por disminución del diá-
metro pupilar que aparece como 
un punto, cuerpo flácido, piel fría y 
húmeda, somnolencia, sonidos gu-
turales de atragantamiento o gor-
jeos, depresión respiratoria, paro 
cardíaco y muerte.  

Según el Informe Edades 2022, 
en España el fentanilo, cuyo nom-
bre comercial es Effentora, que an-
tes era un opiáceo marginal, ahora 
es el tercero más consumido des-
pués de la codeína y el tramadol, 
ocupando según la OCDE, el cuar-

to lugar en cuanto a consumo por 
detrás de Reino Unido, Alemania y 
Estados Unidos. 

Estudios reflejados en las estadís-
ticas del Plan Nacional sobre Dro-
gas, indican que en España el 15,8 
% de la población de 15 a 64 años 
reconoce haber tomado analgé-
sicos opioides con o sin receta en 
alguna ocasión, así mismo el con-
sumo del fentanilo se ha incremen-
tado de forma alarmante del 3,6 % 
en 2020 a un 14% en 2022. 

El Sistema de Salud Pública espa-
ñol y el control que se tiene sobre 
las prescripciones y uso de los fár-
macos derivados del opio, pueden 
ser decisivos en evitar que el fenta-
nilo se convierta en un grave pro-
blema de salud. 

Por la peligrosidad que representa 
el consumo de fentanilo para la vida, 
se aconseja ante la sospecha de 
estar frente a una persona con una 
sobredosis, actuar con rapidez y avi-
sar lo antes posible a los servicios de 
emergencia. Esto puede marcar la 
diferencia entre la vida y la muerte. 

Rosa Mª Gandía Bonnín 
Médico  de Sanidad Marítima

¿¿

¿¿

¿¿
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Cocina a Bordo

 PREPARACIÓN 

  Paso 1
La crema de espárragos 
Pelar, lavar y trocear los trigueros 
reservando las puntas. Rehogar los 
trigueros y la patata en una peque-
ña olla con aceite, añadir el fumet, 
salpimentar y dejar cocer 30 minu-
tos. Triturar y rectificar de sal. Reser-
vamos. 

  Paso 2
Tartar de tomate 
Pelamos, limpiamos de semillas, 
troceamos en dados pequeños y 
escurrimos el tomate. Salpimenta-
mos y aderezamos ligero con acei-
te y unas gotas de limón. Mezcla-
mos y reservamos. 

  Paso 3
El pescado 
Cocinamos el bacalao y las puntas 
de los trigueros en un grill o en una 
plancha. Tostamos bien la piel del 
bacalao, la retiramos y dejamos 
tostar más (para la decoración). 
Desespinamos y deshacemos el 
bacalao en lascas. 

  Paso 4
Montaje y presentación
Montar en un plato trinchero o so-
pero. Primero en la base la crema de 
trigueros caliente, luego el bacalao. 
Las puntas de trigueros sobre la cre-
ma al gusto, y encima del bacalao 
el tartar de tomate. Decorar con las 
hojas de albahaca, la piel crujiente 
del bacalao y chorrito de aceite.

Grill de bacalao con crema de 
trigueros y tartar de tomate

 INGREDIENTES 

   4 supremas de bacalao previa-
mente desalado. 

  150 g de espárragos trigueros. 
   100 g patata pelada troceada en 
dados. 

  ½ litro de fumet de pescado. 
  2 tomates. 
  Aceite de oliva. 
  Unas gotas de zumo de limón. 
  Sal. 
  Pimienta blanca. 
  4 hojas de albahaca fresca. 

PARA 4 PERSONAS
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La receta de este mes puede ser un estupen-
do segundo plato. Su aporte energético ape-
nas llega a las 300 kilocalorías y su alto valor 
nutricional lo hace ideal para afrontar de una 
manera saludable una jornada de trabajo en 
el mar. 

PROTEÍNAS DE ALTO VALOR BIOLÓGICO. 
El bacalao es un pescado bajo en calorías y 
de digestión ligera. Magro, ya que acumula 
su grasa en el hígado y no en los músculos. 
Aporta proteínas de alto valor biológico y es 
fuente de minerales (como selenio, fósforo, 
potasio y magnesio) y vitaminas (destacan-
do las vitaminas B6 y B12). Cabe recordar 
que en salazón no es recomendable para 
personas hipertensas, con problemas vas-
culares o con tendencia a la retención de 
líquidos, aunque con el remojo se elimine 
buena parte de esa sal.

CONTRA EL CÁNCER DE COLON. Los es-
párragos son un alimento muy poco energé-
tico, con un alto contenido en agua y fibra. 
Contiene inulina y oligofructosa, compues-
tos que pueden modificar la flora bacteriana 
colónica, promoviendo específicamente el 
crecimiento de bifidobacterias que podría 
proteger contra el cáncer de colon. Aportan 
vitaminas C y E, betacarotenos (provitamina 
A) y luteína (antioxidantes y potenciadores 
del sistema inmune). Destacamos además 
su contenido en hierro, fósforo y potasio. 
Como característica extra debemos mencio-
nar su efecto diurético.

MEJOR AL VAPOR O AL HORNO. La pa-
tata tiene un alto contenido en hidratos de 
carbono, especialmente almidón y una pe-
queña cantidad de fibra. Es fuente de vitami-
na C, pero ésta puede perderse durante su 
cocción, por lo que es preferible cocinarla al 

vapor o al horno. También pueden aportar 
tiamina, niacina y vitamina B6; y minerales 
como potasio, fósforo, hierro y magnesio que 
ayudan a convertir el alimento que se consu-
me en la energía que necesita.

REDUCE LOS NIVELES DE COLESTEROL. 
El tomate está compuesto principalmente 
por agua e hidratos de carbono. Las vitami-
nas aportadas son A y C, y de los minerales 
destaca el potasio. Además, son ricos en li-
copeno, que tiene un alto poder antioxidan-
te que parece disminuir el riesgo de ciertos 
tipos de cáncer y enfermedades cardiovas-
culares. El tomate cocinado en combinación 
con el aceite mejora la absorción del licope-
no en el organismo. Cabe destacar también 
el contenido en luteína y zeaxantina, relacio-
nados con la prevención de cataratas y de-
generación macular asociada a la edad; y en 
fitosteroles, que reducen los niveles de coles-
terol en la sangre.

ALTO CONTENIDO EN ÁCIDOS GRASOS. 
El aceite de oliva está constituido por ácidos 
grasos; predominantemente monoinsatura-
dos, sobre todo ácido oleico; polifenoles con 
efecto antiinflamatorio y vitamina E, que es 
un antioxidante natural. Por su alto conteni-
do en ácidos grasos es altamente calórico, 
pero por su contenido en ácidos monoin-
saturados es mucho más estable que otros 
aceites, siendo considerada la grasa más 
apropiada para cocinar.

Valoración NutricionalValoración Nutricional

Grupo de Nutrición Saludable Sanidad Marítima 
formado por las doctoras de Sanidad Marítima Ma-
nuela Alemán Fausto y Pilar Domínguez Pedrosa.
Receta elaborada por los cocineros José Manuel 
Canosa Domínguez (cocinero Buque hospital Espe-
ranza del Mar) y Raúl Goñez Silva (cocinero Buque 
hospital Juan de la Cosa).

AutoresAutores
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Más berberecho y menos almeja

Cuando el mes de octubre apa-
rece en el calendario, surge 

en las playas y rías gallegas, una 
singular marea, de carácter anual. 
Marea de hombres y de mujeres, 
que no de agua salada. Hombres 
y mujeres que, a bordo de modes-
tas barquichuelas o a pie firme, en 
la arena de las playas, tratan de 
arrancarle al mar sus riquezas en 

forma de moluscos y crustáceos. 
Es, al fin y a la postre, una auténti-
ca cosecha marina.

Con el día primero del décimo 
mes, las autoridades de Marina 
levantan la veda que ha afectado 
a moluscos y crustáceos desde 
principios del mes de mayo.

Antes, mejillones, almejas, ber-
berechos y ostras, siguiendo su 

ciclo vital, se han reproducido y 
crecido para luego, con la veda le-
vantada, pasar a las barquichuelas 
y a las cestas de los mariscadores, 
con destino al consumo.

Una verdadera marea de hom-
bres y mujeres, no siempre con 
conciencia y criterio racional su-
ficiente para sacarle el máximo 
fruto y la máxima duración a la 
cosecha marina, escarban la tierra 
en busca de su riqueza (...). Pero, 
como decíamos, no siempre lo 
racional preside estas faenas, que 
suelen durar poco tiempo, tras 
haber desnudado las arenas, so-
metidas a un exhaustivo rastreo, 
perjudicial a todas luces. 

Durante la primera semana de 
marisqueo, la tónica de la cam-
paña llevada a cabo en la zona 
de rastreo más próxima a Vigo 
(...) indicaba un aumento de las 
capturas de berberechos y un de-
crecimiento en las de almeja, con 
relación a años anteriores (...).

SE LEVANTÓ LA VEDA DEL MARISCO EN GALICIA

Noche trágica en el Golfo de Vizcaya
La blanca villa costera lucense 

de Burela se ha vestido de luto. 
La trágica noche del Pilar ocasio-
nó el hundimiento y desaparición 
de dos pesqueros de Burela: el 
«Reina Victoria» y el «López Suei-
ras». Consecuencia de este suceso 
han sido cuatro tripulantes des-
aparecidos del barco citado en 
primer término y la totalidad de la 

dotación del segundo, compues-
ta por once hombres.

El «Reina Victoria», hundido por 
un golpe de mar en el Golfo de Viz-
caya, salvó parte de la tripulación. 
Nueve han sido los supervivientes 
y cuatro los desaparecidos. 

El tremendo temporal de la 
trágica madrugada del día 13 de 
octubre se cebó en las embar-

caciones que por aquellas aguas 
faenaban y, lo que  es peor, con 
los hombres. Toda la tripulación 
del «Reina Victoria» había logrado 
situarse en una de las balsas  -la 
de seis plazas-, pero un golpe de 
mar se llevó a tres hombres (...). 
Más tarde, al zozobrar de nuevo 
la balsa, otro marinero desapare-
cía (...). 
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RESERVA PESQUERA DE ESPAÑA 

El aspecto de Canarias -por lo me-
nos el aspecto externo- es flore-

ciente. Los hoteles nacen y crecen a 
ojos vista, para dar cabida a la mul-
titud de extranjeros que llegan a es-
tas islas con el fin de disfrutar de su 
clima privilegiado (...). El aspecto de 
las calles no desdice en absoluto el 
magnífico ambiente de las islas. (...) 
Pero este movimiento queda redu-
cido a anécdota si lo comparamos 
con el mare mágnum portuario. 
el gran espectáculo canario, y más 
concretamente de Las Palmas, es el 
puerto. (...) Aquí mismo, alrededor 
de las islas, está el banco canario-sa-
hariano, sin duda la gran reserva 
pesquera española, y seguramen-
te una de las más importantes del 
mundo. Por eso en el banco se en-

cuentran flotas pesqueras de todas 
las nacionalidades. (...) A lo mejor 
nuestra gran reserva se la están co-
miendo los extranjeros. A no ser que 
el banco sea inagotable. Pero no es 
el caso, según todas las opiniones.

RESERVA DE PESCA 
Pero aún hay pesca. El banco sigue 
siendo rentable, a pesar de que su 
futuro se presenta problemático. 
Cabría suponer, por ello, que la flo-
ta canaria se benficiaría de su proxi-
midad (...), porque no es lo mismo 
echar la zarpa con esas redes que 
utilizan los potentísimos arrastreros 
rusos, japoneses, cubanos, polacos, 
etcétera, que pescar (...) con las ar-
tes clásicas y perfectamente lega-
les que llevan nuestros barcos.  

Banco canario-sahariano
FALTAN TRIPULANTES
Ya hace mucho tiempo que 
el hombre de mar no tiene 
problemas de colocación; antes 
al contrario (...), el problema es 
de los armadores, que muchas 
veces se ven imposibilitados 
de completar las dotaciones de 
sus buques. Los problemas de 
los hombres de mar son otros. 
(...) Las condiciones del trabajo 
en la mar son peores que las 
oportunidades que ofrecen en 
tierra. (...) 

CONTAMINACIÓN DEL MAR
El problema de la contaminación 
(...) es algo que se está 
convirtiendo en cotidiano. Se 
habla constantemente, se escribe 
con igual frecuencia, quizá en 
ocasiones se desorbite, pero 
existe. Y dentro del problema 
general, en esta ocasión es el mar 
el que centra nuestra atención. 
Un mar que cada vez alberga 
mayor cantidad de sustancias 
que le son ajenas, un mar del 
que todos dicen es fundamental 
y que muy pocos actúan como si 
así lo creyeran.

UN PUERTO EN EXPANSIÓN
(...) En cifras concretas, el 
movimiento del puerto de 
Gijón desde 1965 hasta el 
presente, octubre de 1973 (...) 
ha pasado a multiplicar por 2,5 
su movimiento del año 1965. 
Este crecer del puerto de Gijón, 
que ha sido seguido con todo 
interés por el Ministerio de Obras 
Públicas, a través de estos años, 
indudablemente ha planteado 
serios problemas (...).
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De Costa a Costa

El II Foro de la Asociación Na-
cional de Mujeres de la Pesca, 
(Anmupesca) tuvo lugar en el 

museo The Ocean Race de Alicante. 
En el encuentro, la directora del ISM, 
Elena Martinez Carqués, explicó las 
“Novedades en materia de presta-
ciones sociales para el colectivo de 
mujeres de la pesca’”. Por su parte, 
Nieves Salgado, de la Subdirección 
General de Sostenibilidad Econó-
mica y Asuntos Sociales analizó los  
“Avances y actuaciones en igualdad 
de género en el sector pesquero” y 
Begoña Suárez, subdirectora gene-
ral para el Emprendimiento y la Pro-
moción profesional de las Mujeres, 
habló del “Androcentrismo. Invisibi-
lidad de las Mujeres y estrategias de 

superación”.  Cada intervención dio 
lugar a un interesante coloquio con 
las asistentes al Foro.

También se organizaron mesas 
redondas sobre “Los nuevos fondos 
FEMPA en el fomento de la econo-
mía azul en pesca, a través de la ges-
tión en el territorio de los GALP”  y  
“Realidad de las mujeres de la pesca 
en Cataluña, Murcia e islas Canarias”.

El encuentro concluyó con los si-
guientes puntos:
  Necesidad de analizar la situación 
del sector pesquero por el des-
censo de capturas.
  Priorizar la actividad pesquera 
en la medida en que siga sien-
do base del sector primario de la 
economía española.

  Las soluciones a los problemas de-
ben surgir de la unidad de todo el 
sector, ya que muchas cuestiones 
afectan a toda la cadena productiva.
  Revisar las condiciones de las ayu-
das a los trabajos desarrollados 
por las mujeres.

  El relevo genenacional femenino 
en el sector es muy preocupante.
  Es prioritario seguir luchando para 
tener representación en todas las 
comisiones y organismos que ha-
blen del trabajo de la mujer en la 
pesca.

  La lucha por la igualdad es necesaria 
para intervenir y tomar decisiones 
en temas de gestión pesquera. 

JOSÉ MARÍA NÚÑEZ DE CASTRO HERVÁS  

Un total de 70 mujeres de distintos perfiles profesionales, pertenecientes a 
23 entidades integradas en la Asociación Nacional de Mujeres de la Pesca 
(Anmupesca), participaron  el 10 y 11 de noviembre en Alicante en un 
encuentro donde se expusieron los principales retos de la Asociación.

 NACIONAL

II Foro de ANMUPESCA  

Elena Martínez Carqués, directora del ISM. durante su ponencia en el Foro de Mujeres Pesqueras. 



La  “Interfederativa de Cofra-
días de Pescadores del Can-
tábrico-Noroeste”, se celebró 

los pasados 30 y 31 de octubre 
en el Parador de Ribadeo (Lugo). 
Los  asistentes, entre los que se 
encontraba la directora del ISM, 
Elena Martínez-Carqués, analizaron 
la situación actual de las flotas ar-
tesanales y sus retos futuros. Entre 
los temas tratados destacan la nor-
mativa de los ecosistemas marinos 
vulnerables (para lo que solicitaron 

informes que reflejan las batime-
trías corregidas de los polígonos), 
los datos de los informes relativos 
a la energía eólica marina de la Se-
cretaría General de Pesca; el nuevo 
Real Decreto de Marina Mercante 
y su impacto en la campaña del 
bonito; el nuevo Reglamento de 
Ordenación de la Navegación ma-
rítima y sus consecuencias para el 
armador;  el equilibrio y desequili-
brio de la flota por comunidades; 
la situación del rasco ante la dis-

minución de este arte; las denomi-
naciones de anchoa y bonito del 
norte, cuya nueva normativa está 
a punto de publicarse; la bajada 
del IVA del pescado; el fraude en 
la comercialización de imitaciones 
de productos pesqueros. También, 
se solicitaron datos sobre el estado 
del informe pendiente de la última 
reunión con Segepesca sobre cetá-
ceos y se aclaró la responsabilidad 
de los productores en los envases 
de plástico, según el RD 1055/2022. 

En la clausura del acto se repasa-
ron los acuerdos alcanzados por el 
sector pesquero y las administra-
ciones. 

JOSÉ MARÍA NÚÑEZ DE CASTRO HERVÁS  
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Las Federaciones de Cofradías del Cantábrico noroeste 
se reunieron en Ribadeo donde presentaron sus 
propuestas para mejorar el sector y hacerlo  
más sostenible.

Elena Martínez Carqués, directora del ISM, estuvo presente en el congreso.

 CANTÁBRICO 

Congreso de Pesca artesanal del 
CANTÁBRICO NOROESTE  2023
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Te interesa saber

Maritime Blue Growth
El ISM participó con un estánd en el 
Maritime Blue Growth (MBG) celebra-
do en el Palacio Euskalduna de Bilbao. 
Organizado por la Asociación de Ar-
madores de la Comunidad Europea, el 
MBG aspira a convertirse en un evento 
de referencia internacional. La iniciativa 
promueve la relación, el conocimiento 
y el networking entre las principales 
empresas, instituciones y organismos 
del sector marítimo mundial.

Poco marisco
El agua dulce recogida en las rías ga-
llegas por las tormentas y aperturas 
de presas ha ocasionado la muerte 
de almejas y berberechos en los ban-

cos marisqueros a pocos días de la 
Navidad. La ría de Pontevedra ha per-
manecido cerrada al marisqueo para 
salvar la campaña pero en Arcade, 
Redondela y Vilaboa las mariscadoras 
son pesimistas. Ante esta situación, 
la cofradía de pescadores de Noia ha 
presentado un expediente de regula-
ción temporal de empleo (ERTE) para 
64 de sus trabajadores. Hasta ahora 
solo había recurrido a esta figura en 
contadas ocasiones.

Trabajo en la flota atunera
La flota atunera española, agrupa-
da en la Organización de Producto-
res Asociados de Grandes Atuneros 
Congeladores (Opagac) afrontará la 
contratación de 300 profesionales 
de cualificación media y alta durante 
los próximos cinco años. Para ello, ha 
desarrollado su propia plataforma di-
gital de intermediación laboral donde 
informará sobre las oportunidades de 
desarrollo profesional que ofrece en 
centros de formación. Con el progra-
ma “empleAtún”, esta flota quiere in-
corporar nuevo talento capaz de con-
tribuir al proceso de modernización 

en el que se encuentra y hacer frente 
al relevo generacional de sus mandos.

Pesquería de Tintorera
Tras la inclusión de la especie en el 
Apéndice II de CITES, la pesquería de 
tintorera está sometida desde el pa-
sado 25 de noviembre a un control 
de comercialización que regula su 
importación, exportación y reexpor-
tación. El sector pesquero confía en 
que el Gobierno sea eficaz en la ges-
tión de la abundante documentación 
que va a exigirse a la pesquería, ma-
nifestando su absoluta colaboración 
para reducir al máximo los efectos 
burocráticos de la nueva normativa.

Caso “Villa de Pitanxo”
El pasado 27 de noviembre declara-
ron ante la Audiencia Nacional dos 
marineros que formaron parte de la 
tripulación del Villa de Pitanxo antes 
de que se hundiera en Terranova en 
febrero de 2022. El magistrado Ismael 
Moreno también tomó declaración 
como investigados a dos directivos de 
Pesquerías Nores -la armadora del na-
vío- por su presunta responsabilidad 

En su período de descanso intermareas, el Esperanza 
del Mar ha participado, junto a helicópteros del SAR, 
en una serie de maniobras de salvamento. Los ejerci-
cios han tenido lugar en Las Palmas. Estas actuaciones 
se realizan regularmente en el marco de colaboración 
que el ISM mantiene con otras instituciones para ca-
pacitar a la tripulación para prestar el mejor servicio 
en las emergencias. Por otra parte, en estos días se 
espera la visita al buque hospital de la subdelegada 
del Gobierno en Canarias, de la directora del área de 
Trabajo, Seguridad Social y Migraciones en las islas y 
del director de AEMET en  el archipiélago.

Ejercicio de adiestramiento
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en el siniestro y a varios tripulantes del 
buque Novo Vinxe da Barca que acu-
dió al auxilio del Pitanxo. Se trata de 
una diligencia solicitada por la defen-
sa de los familiaes de las víctimas que 
se querelló contra el capitán del barco 
y contra la propia armadora.

Foro de Transporte Marítimo

La Universidad Camilo José Cela or-
ganizó su XVI Foro de Transporte 
Marítimo con dos interesantes me-
sas redondas sobre las amenazas en 
la seguridad del transporte por mar 
derivadas de los conflictos bélicos, la 
piratería o el cambio climático y sobre 
las interacciones de orcas con vele-
ros que están ocurriendo en nuestro 
litoral. También se rindió homenaje a 
Felipe Segovia, fundador de la institu-
ción, en el décimo aniversario de su 
fallecimiento.

No a la guerra
La asamblea de la Organització 
d´Estibadors Portuaris de Barcelona 
(OEPB) decidió “no permitir” la acti-
vidad de los barcos que contengan 
material bélico en la infraestructura 
portuaria al considerar que, es “una 
obligación y un compromiso respe-
tar y defender con vehemencia” la 
Declaración Universal de los Dere-
chos Humanos que “parecen haber 

sido olvidados por los países de la 
propia Carta Magna y actualmente 
están siendo violados en Ucrania, 
Israel o el territorio palestino, entre 
otros lugares del planeta”. Además, 
los estibadores portuarios pidieron  
“el alto el fuego inmediato” y que se 
proceda a la búsqueda de soluciones 
pacíficas a los distintos conflictos.

Formación náutico-pesquera
“Puerto de Laredo” es el nombre del 
nuevo centro de formación náuti-

co-pesquera que el Gobierno de 
Cantabria está construyendo en la 
ciudad cántabra y que estará opera-
tivo en 2024. La oferta educativa que 
impartirá incluirá títulos de Formación 
Profesional Básica en Actividades Ma-
rítimo-Pesqueras, Técnico en Mante-
nimiento y Control de Maquinaria de 
Buques, Técnico en Navegación y Téc-
nico Superior en Transporte Marítimo, 
además de certificados habilitantes 
de primeros auxilios, embarcaciones y 
buques rápidos.

Se acaba de firmar en Madrid el Con-
venio Colectivo para la Acuicultura 
Estatal 2023-2025. Por primera vez, el 
texto abarca a las acuiculturas marina 
y continental. Tanto Apromar como 
los sindicatos UGT y CCOO, firmantes 
del acuerdo, consideran que servi-
rá para afrontar mejor los retos a los 
que se enfrenta el sector, ofreciendo 
estabilidad y coadyuvando a la com-
petitividad. Entre otras medidas, po-
tencia flexibilidad en la organización 

del trabajo y de los recursos humanos 
en las empresas; actualiza los salarios 
al contexto actual de inflación, con 
un incremento del 4% para este año, 
un 3% para 2024 y otro 3% adicional 
para 2025, pudiendo incrementarse 
las tablas salariales hasta 1% más si 
el IPC supera esos porcentajes; in-
corpora ayudas para los trabajadores 
con hijos menores con discapacidad 
y regula protocolos de acoso, desco-
nexión digital y teletrabajo. 

Convenio Colectivo para la Acuicultura

EXPOSICIÓN. El Museo Marítimo de Barcelona acoge hasta el próximo 
17 de marzo la exposición “Nómadas del Mar” dedicada a la comunidad 
Sama-baju,  la única etnia humana adaptada completamente a la vida 
en el mar. Habitan en el mar de Sulu en Filipinas.
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Libros

Sonsoles Ónega, conocida 
periodista de televisión y 
consolidada escritora, ha 
ganado este año el Premio 

Planeta con su novela “Las hijas de 
la criada”. 

El libro es un relato emocionante 
sobre una saga familiar, creadora 
de un imperio marítimo en torno 
a la industria conservera del pesca-
do que originó multinacionales del 
negocio de la pesca que aún exis-
ten en la actualidad.

La autora explica en el texto que 
se presentaron tiempos difíciles 
para la pesca en Galicia, ya que 
las sardinas migraron a la costa de 
Portugal y Huelva haciendo que 
los pescadores gallegos se plan-
tearan cazar ballenas.

“Deberíamos empezar a ca-
zar ballenas -añadió Clara 
con rotundidad-. Su sangre 
atrae a las sardinas”, pode-
mos leer.

“Las hijas de la criada” 
es un relato  familiar, for-
jado tras los muros del 
pazo de Espíritu Santo.  A co-
mienzos del siglo XX, dos niñas na-
cen la misma noche: Una es Catali-
na, hija de la señora de los Valdés. 
La otra, Clara, hija de la guardesa. 

Un desquite inesperado sacudirá 
para siempre sus vidas y las de to-
dos los Valdés. Un arrebato pasio-
nal llevará a cometer por celos una 
venganza que salpicará a todos los 
implicados. 

Sonsoles Ónega aborda en la 
obra temas transcendentes  como: 

Los secretos familiares. Conoceremos 
las intimidades de varias genera-
ciones de la saga familiar: los ante-
pasados de Gustavo Valdés y de su 
esposa Inés que se establecieron 
en Cuba, enriqueciéndose con la 
producción de azúcar. 
El amor todo lo puede. Estamos ante 
una novela romántica en la que se 

narra desde el despertar se-
xual hasta la atracción que 

puede experimentarse 
en la madurez. 

El papel de la mujer y del hom-
bre. La necesidad de algunas 

mujeres de ser ellas mismas 
frente a la dependencia de 

sus maridos establece el deba-
te por la lucha de los derechos 

laborales. femeninos. 
La maternidad. El vínculo madre 

e hija se describe y experimenta 
de diversas formas. Hay devoción, 
frialdad, envidia y frustración, esta-
bleciéndose relaciones alejadas de 
la ideal, donde no siempre el amor 
maternal comparte la misma sangre. 
Puesta a la venta recientemente, la 
obra puede adquirse por 22,90€, 
en tapa dura, y 12,99€ en formato 
digital. 

JOSÉ MARÍA NÚÑEZ DE CASTRO HERVÁS

Autor: Sonsoles Ónega
Edita: Planeta

Las hijas de la criada
“La tierra no tenía la magia del mar, pero sí sus reglas.  

No bramaba como la marea enfurecida,  
pero decía mucho desde su silencio.”
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